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EDITORIAL 

La distribución de los nuevos Libros 
de Texto Gratuitos (LTG) para el ciclo 
escolar 2023-2024 se ha convertido 

en un tema de polémica y preocupación. 
A pesar de una orden judicial en contra, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que los libros serán entregados, 
generando interrogantes sobre su contenido 
y las implicaciones que esto podría tener en 
la educación y la desigualdad en el país.

La resolución emitida por una jueza federal 
exigía a la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) consultar a especialistas y gobiernos 
estatales antes de distribuir los nuevos 
libros de primaria y secundaria. La idea era 
asegurar que el contenido se ajustara a los 
planes y programas de estudio vigentes y 
garantizar una educación de calidad para 
los estudiantes. Sin embargo, el gobierno 
no cumplió con esta solicitud, lo que llevó a 
la jueza a emitir un ultimátum para detener 
la entrega.

El presidente López Obrador defendió la 
decisión de continuar con la distribución, 
argumentando que no existen impedimentos 
legales para hacerlo. Afirmó que los libros 
estarán listos para el inicio de clases en 
agosto y que el proceso de consulta con 
especialistas se realizará posteriormente. 
Esto ha generado inquietudes sobre la 
calidad y la pertinencia del contenido de los 
libros, así como sobre la transparencia en el 
proceso de su elaboración.

La Unión Nacional de Padres de Familia fue 
una de las voces críticas que cuestionaron 
el rediseño de los LTG. En un comunicado, la 
asociación civil argumentó que el gobierno 
federal no siguió los procedimientos legales 

para renovar el contenido de los textos y 
que no se ajustan adecuadamente a los 
planes y programas de estudio vigentes. 
La suspensión definitiva otorgada por la 
jueza fue un resultado directo de estas 
preocupaciones.

El presidente, por su parte, ha defendido el 
enfoque social y humanístico de los nuevos 
contenidos. Argumenta que durante el 
periodo neoliberal se perdió la dimensión 
social y científica de la educación, y los 
cambios buscan rescatar y difundir la 
historia nacional. Sin embargo, estas 
afirmaciones no han logrado acallar las 
dudas y críticas sobre la pertinencia y 
rigurosidad académica de los libros.

Más allá de las disputas políticas y legales, 
es esencial analizar el impacto que estos 
cambios podrían tener en la educación y la 
desigualdad en México. La distribución de 
libros con contenido cuestionado y sin la 
debida consulta con especialistas podría 
afectar la calidad de la educación que 
reciben los estudiantes. Es fundamental 
que los materiales educativos estén 
basados en evidencia y en consonancia con 
los estándares académicos para garantizar 
un aprendizaje sólido y significativo.

Además, la falta de consulta y transparencia 
en el proceso de elaboración de los libros 
resalta la importancia de la participación 
ciudadana y la rendición de cuentas en 
la toma de decisiones educativas. Una 
educación de calidad no solo requiere de 
buenos contenidos, sino también de un 
proceso inclusivo que tome en cuenta las 
diversas perspectivas y necesidades de la 
comunidad educativa.

LA REVISTA PENINSULAR

Los libros de texto 
gratuitos de la 4T, 

en el ojo del huracán
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De igual manera, la distribución de 
libros de calidad cuestionable podría 
acentuar la desigualdad en el sistema 
educativo mexicano. Las instituciones 
educativas en áreas rurales y de 
bajos recursos podrían estar menos 
preparadas para complementar la 
enseñanza con recursos adicionales, 
lo que aumentaría la brecha entre las 
oportunidades de aprendizaje para 
estudiantes de diferentes contextos 
socioeconómicos.

La educación es un pilar fundamental 
para el desarrollo y progreso de una 
sociedad. Los cambios en los LTG 
deben ser abordados con seriedad 
y responsabilidad, considerando 
su impacto en la formación de las 

nuevas generaciones y en la equidad 
en el acceso a la educación.

En conclusión, la polémica en torno a 
los nuevos Libros de Texto Gratuitos 
en México refleja la necesidad de 
un enfoque cuidadoso y reflexivo 
en la elaboración de materiales 
educativos. La calidad y pertinencia 
del contenido deben prevalecer 
para garantizar una educación de 
excelencia y evitar que estos cambios 
acentúen la desigualdad en el país. La 
sociedad debe exigir transparencia 
y participación ciudadana en la 
toma de decisiones educativas para 
asegurar que la educación en México 
sea una herramienta poderosa para 
el desarrollo y la equidad.
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CDMX.- La postura del presidente Andrés 
Manuel López Obrador respecto a los 
libros de textos gratuitos que distribuye 
la SEP ha generado mucha controversia 
pues plantea ignorar una orden del poder 
Judicial. -comentó la periodista a los 
amigos de siempre para dar inicio a la 
plática de esta semana en el Balmoral- 
Esto ha provocado que diversos sectores 
de la sociedad y actores políticos acusen 
acusa al gobierno de querer adoctrinar a 
la niñez y de no consultar a la comunidad 

educativa en el proceso de diseño de los 
materiales, como indica la ley.

-Así es, amiga periodista. -asintió la 
abogada- Y es que el presidente afirmó 
en la Mañanera del martes que no 
había ningún amparo que impidiera 
la distribución de los libros, sino que 
se le había planteado a la SEP que no 
podían distribuirse hasta que no fueran 
presentados los planes de estudio, y 
aún faltaba tiempo para eso. Esto lo dijo 

-Polémica por distribución 
de libros de texto.
Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR ARGUMENTA QUE EL NUEVO MODELO 
EDUCATIVO TIENE UN ENFOQUE SOCIAL, HUMANÍSTICO Y CIENTÍFICO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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el mandatario mexicano un día después de que 
una jueza federal emitiera un ultimátum contra 
el gobierno federal; por no someter a consulta de 
especialistas y gobiernos estatales los contenidos 
de los libros antes de su distribución.

-Es preocupante que se ignoren las medidas 
judiciales y se continúe con la distribución de los 
libros, especialmente cuando se presume que no 
son aptos para usarse en un contexto académico. 
-dijo el escritor- De hecho, expertos en temas 
educativos han advertido sobre los errores y 
la exclusión de contenidos importantes en los 
textos ya que esto podría afectar el conocimiento 
de los niños y profundizar la brecha económica y 
social que existe en el país.

-Según pude leer, Irma Villalpando, quien es 
doctora en Pedagogía por la UNAM, advirtió que 
los nuevos libros representarían un enorme 
retroceso en el desarrollo educativo del país pues 
presentan varias deficiencias como una reducción 
excesiva de temas matemáticos, errores de fondo 
y conceptuales, desorden en la presentación de 
contenidos y exclusión de literatura universal. 
-compartió el político

-Algunos políticos también critican la inclusión 
de contenidos en contra del “neoliberalismo” 
y la alineación de los materiales a la ideología 
de Morena, defendiendo que la educación no 
debe utilizarse como herramienta para imponer 

una visión política. -señaló el editorialista- Por 
ejemplo, Alejandro Moreno, dirigente nacional 
del PRI, calificó de aberrante que el partido 
guinda intente implantar su ideología mediante 
los libros de texto gratuito pues significa a 
privar de conocimiento a las mentes del futuro. 
También reprochó que el gobierno federal vea a 
las infancias como botín político.
 
-Marko Cortés también habló del tema. -intervino 
la empresaria- El presidente nacional del PAN 
consideró que esto representaba una de las 
mayores tragedias en la historia de la educación 
mexicana y que era producto de un gobierno el 
cual no quiere un pueblo preparado y educado, 
sino adoctrinado para poderlo manipular.

-En respuesta a las críticas y los señalamientos, 
el presidente López Obrador argumentó que el 
nuevo modelo educativo tiene un enfoque social, 
humanístico y científico, así como que son los 
grupos conservadores los que están atacando a 
los libros. -defendió el analista

-Esto que mencionas, amigo analista, es 
importante pues, si bien gran parte de las críticas 
son hacia los libros de texto por las imposiciones 
ideológicas y los evidentes errores de fondo, 
también hay una crítica importante hacia el 
nuevo modelo educativo propuesto por la 4T 
denominado “Nueva Escuela Mexicana”. -contó el 
consultor- De acuerdo a los expertos, cuando se 

IRMA VILLALPANDO, DOCTORA EN PEDAGOGÍA DE LA UNAM,  
VE “UN RETROCESO” EN LOS LIBROS DE TEXTO GRATUITO.

CONTACTO
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lleva a cabo la implementación de un proyecto de 
esta naturaleza, es necesario que sea de manera 
paulatina y medida; de lo contrario, se corre el riesgo 
de afectar negativamente a varias generaciones de 
estudiantes.

-Es cierto que lo más trascendental de todo esto 
es el impacto que puede tener en los niños de 
México; no obstante, no debemos pasar por alto las 
consecuencias legales que conllevaría la postura 
del gobierno federal. No sólo omitieron el incluir a 
expertos a la elaboración de los nuevos contenidos, 
sino que se está planteando ignorar la disposición 
judicial de detener la distribución de los libros. 
Esto podría llegar a responsabilidades penales 
por incurrir en el delitos contra la administración 
pública. -advirtió la abogada

 -Coincido, amiga abogada. Sin duda, la disputa 
judicial sobre los libros ha generado incertidumbre 
respecto a su legalidad y la posibilidad de 
consecuencias jurídicas para el gobierno ya que, 
si se insiste en distribuir los libros a pesar de las 
advertencias de la jueza federal, se incurriría 
en ilegalidad y podrían haber sanciones legales. 
-expuso el escritor- Por esto, me parece que es 
un tema complejo que requiere ser abordado de 
manera responsable y respetando las decisiones 
judiciales.

-Definitivamente, es importante respetar el marco 
legal para evitar problemas futuros. -opinó  el 
político- Asimismo, creo que los cambios en el 

modelo educativo nacional deben ser estudiados y 
consultados con los diferentes actores involucrados 
en la educación infantil. La prisa por implementarlos 
sin una adecuada planificación podría tener 
impactos negativos en las generaciones futuras.

-Como bien han dicho, este tema suscita 
preocupación y debate sobre la educación en 
México. -hizo saber la periodista- La sociedad y las 
autoridades deben buscar un enfoque equilibrado y 
respetuoso que garantice una educación de calidad 
y objetiva para todos los niños del país. Para que 
esto sea posible, el Gobierno debe escuchar las 
críticas y preocupaciones de la comunidad educativa 
y trabajar en conjunto para mejorar los materiales y 
el proceso de enseñanza.

-A mi parecer, es fundamental garantizar que la 
educación no sea utilizada con fines políticos y que 
se enfoque en brindar un conocimiento sólido a las 
nuevas generaciones. El futuro de la educación en 
México depende de cómo se aborde esta situación 
y todos los involucrados deben trabajar juntos 
para asegurar que los niños tengan acceso a una 
educación de calidad y libre de manipulaciones 
ideológicas. -reflexionó la empresaria

-La polémica en torno a los libros de texto gratuitos 
es un recordatorio de la importancia de velar por la 
educación y el futuro de las próximas generaciones. 
-concluyó el editorialista- Es un tema que merece 
ser atendido con seriedad y responsabilidad por el 
bienestar de la sociedad mexicana.

MARKO CORTÉS, Y EL MISMO PAN A TRAVÉS DE UN COMUNICADO, 
SE PRONUNCIARON EN CONTRA DE LOS NUEVOS LIBROS DE TEXTO DE LA SEP.
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OPINIÓN 

Desde 2005 al primer trimestre de 2023 el promedio 
de escolaridad de la población de 25 a 64 años 
aumentó de 8.1 a 10.3 años de estudio, el más 

alto en la historia del país, de acuerdo con el reporte 
“Estadísticas a propósito del día mundial de la población 
– Datos nacionales” difundido el 6 de julio pasado por el  
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

También, de acuerdo al INEGI, la tasa nacional de 
abandono escolar para el ciclo escolar 2021/2022 fue el 
más bajo desde el ciclo 2000/2001 en tres de los cuatro 
niveles educativos.

Para el nivel primaria descendió de 1.9 a 0.5, para el de 
secundaria bajó de 8.3 a 2.9, para el de media superior 
disminuyó de 17.5 a 11.6. En el nivel superior aumentó de 
8.3 a 8.8.

Otro dato del INEGI: del ciclo escolar 2010/2011 al ciclo 
2020/2021 disminuyó el número de alumnos por maestro en 
tres de los cuatro niveles educativos.

En el nivel preescolar, bajó de 21 a 19, en primaria de 26 a 24 y 
en media superior de 15 a 12. Solo en secundaria se mantuvo 
en 16.

Los números anteriores significan que de alguna manera ha 
mejorado el sistema educativo nacional: hay más escolaridad, 
menos deserción y salones de clase menos atiborrados.

Sin embargo, la calidad de la educación que reciben niños(as) y 
jóvenes es defectuosa, como lo corroboran diversos estudios.
El examen PISA realizado en 2018 por la Organización de 
Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) entre 600 
mil estudiantes de 15 años de edad en 79 países y zonas 
económicas, México incluido, mostró que los adolescentes de 
nuestro país distan mucho de estar a la altura de los mejores 
del mundo.

En lo que a las habilidades en matemáticas de los estudiantes 
se refiere, nuestro país quedó en el lugar 62 con 409 puntos, 
en ciencia el 58 con 419 puntos, y en lectura en 54 con 420 
puntos.

Los puntajes arriba anotados están muy por debajo de los 
obtenidos por los jóvenes de los tres países que ocuparon 
los tres primeros lugares: China (591 en matemáticas, 590 en 
ciencia y 595 en lectura), Singapur (569 en matemáticas, 551 

en ciencia y 549 en lectura) y Macao (558 en matemáticas, 
544 en ciencia y 525 en lectura).

Habrá que ver qué resultados obtuvieron los mexicanos en el 
examen PISA 2022 cuando se difundan en diciembre de este 
año.

El examen Planea de 2018, hecho a cerca de 105 mil 
estudiantes de sexto de primaria por el ya desaparecido INEE, 
reveló lo siguiente: En lenguaje y comunicación 49% tuvo un 
nivel insuficiente, 33% alcanzó un nivel básico, 15% tuvo un 
desempeño satisfactorio y solo el 3% fue sobresaliente. En 
matemáticas 59% mostró un nivel insuficiente, 18% logró un 
nivel básico, 15% tuvo un desempeño satisfactorio y apenas el 
8% fue sobresaliente.

En pocas palabras, pocos de esos adolescentes poseían los 
conocimientos y habilidades suficientes para después cursar 
una preparatoria y carrera profesional de excelencia.

El examen Planea dejó de realizarse después de que el 
presidente Andrés Manuel López Orador decretó la extinción 
del INEE en mayo de 2019. Actualmente no se realiza una 
prueba similar.

La mediocridad del sistema educativo mexicano seguramente 
se incrementará al imponerse los nuevos libros de texto 
gratuitos y obligatorios que de acuerdo con los expertos 
muestran múltiples deficiencias.

La mediocridad de la educación aumentará
con deficientes libros de texto

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LA MEDIOCRIDAD DEL SISTEMA EDUCATIVO MEXICANO 
SEGURAMENTE SE INCREMENTARÁ AL IMPONERSE LOS 

NUEVOS LIBROS DE TEXTO GRATUITOS.
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OPINIÓN 

A lo largo de la gestión de Andrés Manuel 
López Obrador como Presidente de 
México y en una de sus máximas 

creaciones: “La Conferencia de Prensa o 
Mañanera”, espacio donde dicta planes, 
proyectos y acciones, agendas mediáticas 
y corrige o rechaza acontecimientos que 
atañen a su gestión, sean estos políticos, 
administrativos, financieros, educativos, 
culturales, deportivos o de cualquier otra 
índole, sucedió lo impensable, veamos: 

Este jueves ppdo., transcurridas 2 horas con 51 
minutos de la conferencia mañanera, ya casi al 
finalizar, preguntaron al presidente acerca de 
la Inteligencia Artificial (IA) y, como si fuera de 
libreto, el jefe de estado miró a su vocero y le pidió proyectara 
un vídeo donde él canta “A mi manera”, utilizando la famosa 
Inteligencia Artificial y creando su voz interpretando la melodía 
que inmortalizó Frank Sinatra, acompañada con subtítulos y 
una imagen fija del tabasqueño.

Mientras los ayudantes cumplían la orden presidencial, don 
Andrés Manuel, como buen veterano y colmilludo en política y 
comunicación, hizo tiempo adelantando que dejará al gobierno 
que lo sustituya un anteproyecto que define cuál debe ser 
el futuro de México y llamó mi atención que destacó el tema 
del agua así como los cultivos que se tendrán que impulsar y 
también aquellos que no se deberá impulsar, precisamente por 
la escasez del vital líquido. 

Con una notoria carga de sentimiento, López Obrador 
recomendó lo que el próximo gobierno (no dijo si será 
encabezado por una mujer o por hombre) tendrá qué hacer 
con la industria energética garantizando la transición a las 
energías renovables o limpias. “Dejaremos estos elementos 
(información) para que sean aplicados”, dijo con sutileza, 
reiterando que su gobierno tiene una clara visión del país y de 
su desarrollo y añadió que no se pierde nada con exponerlo.

“Ya si se aplica o no, es otra cosa, pero que nosotros dejemos 
un rumbo a seguir, que sea opcional, no es imponer un proyecto 
sino decir cuál es el potencial de México para garantizar el 
bienestar de la gente, para que tengan un futuro de justicia 
las nuevas generaciones; ahora sí, volvió la mirada a Jesús 
-su vocero- y apuntó que “con esta canción terminamos y nos 
vamos a desayunar”.

Creo que AMLO soltó ya, finalmente, los hilos de sus papagayos 
o cometas, cada uno de éstos (las corcholatas) ya tomó o está 
tomando su rumbo. Ya no están bajo la batuta del orgullo de 
Macuspana y es lógico, porque quien sea, de Morena o del 
bloque opositor, llegará a la presidencia con su propio estilo, 
planes, programas y proyectos y con todo, tal y como ha 
sucedido en la historia contemporánea del país, sentará sus 
reales. “Muerto el Rey, Viva el Rey”, dice un muy viejo refrán.

Una vez citado el tema de las corcholatas —
término que pasará a también a los anales 
de historia política de México— vemos con 
mucha claridad cómo pisan el acelerador en 
redes sociales Claudia Sehinbaum que percibo 
se mantiene como líder, seguida de cerca por 
el también tabasqueño Adán Augusto López 
Hernández y ya detrás alejándose cada vez 
más Marcelo Ebrard, y el saldo de tapas de 
refrescos muy lejos de la ex jefa del gobierno 
capitalino. 

Del bloque opositor, sin duda, Xóchitl Gálvez 
sigue capitalizado todas y cada una de las 
menciones que el propio jefe del ejecutivo 
federal hace en la mañanera y que, como he 

dicho antes, lejos de desinflar a la hidalguense está sucediendo 
lo contrario: un notable y natural  incremento de la simpatía 
hacia Xóchitl gracias a las menciones y críticas de su persona
. 
AMLO y “A mi manera” es solo una probadita de lo que se 
avecina. Por ahí escuché que si es Sheinbaum por la 4T, será 
Xóchitl por el Frente Amplio, y si llegara a ser un hombre 
el candidato de la 4T entonces podría cambiar también la 
oposición e inclinarse ya sea por Santiago Creel o por Enrique 
de la Madrid. Yo, lo dudo, sea quien sea por la 4T, a este ritmo 
que va Xóchitl cada día cuenta con un mayor respaldo. No 
olvidemos que políticamente aún falta un buen tramo, y por lo 
tanto -repito una vez más-, no descartemos el surgimiento de 
algún as bajo la manga de cualquier lado y desbarate todo lo 
diseñado por un presidente que cada día me convence más de 
que si, en efecto, se irá a la… a su rancho en Palenque donde 
no tendrá teléfono y tampoco recibirá a quienes vayan por sus 
consejos. “Yo ya habré cumplido mi ciclo”, ha repetido en varias 
ocasiones quien alguna vez fue priista, perredista y finalmente 
fundador de un movimiento que lo llevó a la Presidencia.

Quienes hemos tenido la fortuna de vivir unas cuantas décadas, 
pongamos seis, vemos que al final, así como llegaste al poder, 
así te vas, dejando todo para los que siguen y que sea la historia 
quien sea el justo juez que determine si lo hecho fue bueno o 
malo para el país que tuviste en tus manos. La historia y Dios 
otorgarán el premio o el castigo para quien peleó décadas por 
ostentar el poder supremo de un gran país: México.

Hasta la próxima, estimados amigos. Ya se acaban las 
vacaciones y viene lo sabroso: libros, uniformes y demás. 
Como colofón, fui testigo del “festín” de los retenes policiacos 
ubicados a la salida de Progreso los cuales se acabaron cuando 
tomó el control el jefe de la policía estatal que mantiene raya 
a la delincuencia y como resultado de ésto al estado como el 
más seguro del país. Enhorabuena  comandante Saidén, ojalá 
Dios y la vida le den más fuerzas y ánimo para continuar donde 
está porque sin seguridad no habría inversiones, empleos y 
desarrollo. ¿Está claro?

Nos vemos, pórtense bien que nada les cuesta.

“A mi manera”, en la voz de López Obrador 
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CLAROSCURO 

La permisividad legal del mexicano lo lleva 
a decir que la ley se aplique cuando el 
lesionado es él, cuando no es él la víctima 

grita que se aplique la ley sin ni un miramiento.
En la política, sucede exactamente lo mismo. 
Al poderoso, llámese gobernador, alcalde o 
presidente la ley debe ser a su gusto, para sus 
temas, para sus caprichos o sus enemigos. 
Hágase la voluntad de Dios en los bueyes de 
mi compadre, es un refrán que lo ejemplifica 
con mucha claridad. 

Es estos días de canallas, cuando la agresión 
y la imposición suple la negociación y el 
entendimiento, resulta paradójico que 
sea el propio presidente -en Campeche la 
gobernadora- quienes violen 
la ley porque no les gusta 
que no proceda contra sus 
adversarios, contra quienes 
no son sus compañeros de 
partido, contra aquellos que 
se les oponen o los exhiben.

Xóchitl Gálvez está recibiendo 
todas las andanadas desde 
el poder, ese poder que se 
desnuda y exhibe el pánico 
escénico que les provoca una 
mujer que el mismo presidente 
ha hecho crecer violentando 
sus derechos, que no son los 
de cualquier ciudadano sino 
los de una representante de 
la República por su carácter 
de senadora, electa tan 
legítimamente como el propio 
presidente.

En México nos apresuramos 
a censurar a Vicente Fox 
cuando usó todo el poder de 
su presidencia contra Andrés 
Manuel López Obrador porque 
este había cometido un delito 
que repite todos los días hoy 
en su calidad de presidente: violenta la orden de un juez y no 
respeta la decisión de los tribunales porque, hay que decirlo, 
no entiende que él sí tiene que hacer, a diferencia de los 
ciudadanos, lo que la ley le permite

Hoy, violar un amparo se ha convertido en una práctica 
común de gobernadores y el presidente. Layda Sansores 
lleva en desacato judicial y aun año y en violaciones graves 
a las órdenes de jueces semanas y meses. Si lesionar a 
un ciudadano es grave entre pares, imagínese cuando la 
violación viene desde la autoridad que juró defenderlas y 
hacerlas valer.

Layda Sansores y López Obrador representan a violadores de 

la legalidad y aunque ella ya está inscrita en 
el Registro Nacional de Personas Sancionadas 
en Materia de Violencia Política en Razón 
de Género, el presidente debería seguir el 
mismo camino porque en los hechos hace 
exactamente lo mismo contra quienes ver 
como adversarias. Rosario Robles puede dar 
testimonio de ello con la agravante de que ni 
siquiera cometió los delitos que le atribuyeron 
y permaneció en prisión con pruebas falsas 
hechas por la misma autoridad que la mantuvo 
presa.

Cuando una ilegalidad se comete para 
favorecer a una persona, lo que sigue es 
volver a evadir la ley. Ernesto Zedillo consintió 

e instruyó a Olga Sánchez 
Cordero a violentar la norma 
electoral y permitirle a 
López Obrador contender 
por la jefatura de gobierno 
cuando el tabasqueño no 
tenía credencial de elector 
ni domicilio en la Ciudad de 
México.

Para quitarse presión, Zedillo 
le pidió a una ministra de la 
Corte encontrar una salida 
para el entonces dirigente 
nacional del PRD y se aceptó su 
candidatura cuando acreditó 
que vivía en la sede de ese 
partido cuando en realidad ahí 
no había un domicilio familiar 
y sólo dormía ahí el velador.

El PRD y los demás partidos 
voltearon la cara a la 
ilegalidad. Andrés ganó la 
jefatura de Gobierno y una 
vez instalado en el edificio del 

Ayuntamiento dio muestras de 
quien era al gobernar.

La capital del país no tuvo 
cambios alentadores en esa gestión y sí obras faraónica, 
como los segundos pisos, que le permitieron hacerse de 
recursos y reservar la información de las obras por 15 años. 
López gobernó a golpes de decretos, pero su estridencia 
intimidó a Vicente Fox presidente.

Usando la mañanera para marcar agenda, López Obrador 
intimidó a muchos hasta que los videos escándalos sacaron 
a relucir el talante corrupto de su gestión. ¿Cómo proceder 
contra un corrupto si los hijos de Martha Sahagún también 
lo eran?

Hasta que llegó el atropello de El Encino cuando se presentó 
la decisión personal del jefe de Gobierno de no acatar una 

LAYDA SANSORES Y LÓPEZ OBRADOR
 REPRESENTAN A VIOLADORES DE LA LEGALIDAD.

Violando leyes
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orden judicial. ¿Debió proceder Fox contra López? Sí. ¿Fue lo 
correcto en ese momento? Si, pero al estar cerca la selección 
de candidatos Fox convirtió a López Obrador en una víctima 
por los excesos, por lo que muchos opinamos que era un error 
al tratar de apresarlo por una falta que ameritaba sanciones 
administrativas y legales, pero no llegar al desafuero.

Hoy, como lo vimos cuando perdió por escaso margen contra 
Felipe Calderón, López dejó claro que las instituciones del 
país que construyeron los gobiernos en los que él militó no 
eran de su agrado y que las leyes que él mismo había apoyado 
necesitaban ser más estrictas contra sus oponente. Hoy queda 
claro que hasta las reformas que él propuso le estorban y, de 
paso, deja claro que lo suyo no es el respeto a la legalidad.

La tendencia en el mundo, algo similar pasa en Israel, es 
que gobiernos traten de cambiar sus leyes y sus tribunales 
para regresar a los viejos conceptos de que sea la gente la 
que decida los castigos, atendiendo los intereses de quienes 
gobiernan y no de quienes convierten y legitiman que las 
leyes sean idénticas para todos. Los gobernantes autócratas 
no quieren tener que responder ante nadie sus decisiones, 
para eso son el gobierno mismo.

En México, López Obrador comete los mismos excesos que los 
gobiernos revolucionarios cometieron por sexenios, emula 
decisiones que gobiernos neoliberales, como él los llama, en 
temas de control presupuestal.

Hoy, quien llegó al gobiernos vendiendo como el gran 
demócrata, deja claro que no solo era un farsa presumirse 
como ello sino que su vocación real es la suplantación de 
un pueblo que, ávido de trabajo y de satisfacer necesidades 
básicas, se desentiende de quien les da un mendrugo de pan 
todos los días y ahonda la desigualdad que nos lacera como 
sociedad y país.

Violando la ley no seremos mejor país, violando la ley López 
Obrador no será tampoco mejor presidente, porque es la ley la 
única que nos iguala a todos los ciudadanos.

López Obrado emula en su gobierno las tiendas de raya de 
la colonia: su trabajo le da a los empleados para comprar en 
la tienda del patrón que si abusa en el precio te lo da fiado 
y te lo acumula para cobrártelo después. Así funciona este 
gobierno, así funciona López Obrador y por eso, no quiere 
ceder a quienes si son auténticos demócratas.

Por eso, que no le vengas con que la ley es la ley.
¿Qué informe?

Layda Sansores rompió el molde de los informes: simplemente 
no informa del destino de 23 mil millones de pesos más la 
inversión federal en el Estado que se limita a las obras del 
Tren Maya.

Sin desdén para el 7 de agosto cuando cumple el ritual legal 
como la fecha para entregar el documento al Congreso el 
documento oficial, el evento de esta semana se limitó a unos 
dos minutos por secretarios que daban a conocer sus temas 
oficiales, en breve comparecencia.

Quizá si hubiese hecho varios actos como los del presidente 
que utiliza para movilizar a sus huestes varias veces al año 
donde da su versión de lo “avanzado” del país, su evento 
político de inicio de semana no hubiera parecido una versión 
extendida de su martes del jaguar.

En ese evento, lo más destacado por los medios fue la “petición 
de mano” a su pareja Romeo Ruiz Armenta a quien le propuso 
que se casen legalmente y lo hagan en la estación del tren 
maya proyectada para Calakmul. Sin embargo, el embajador 
de México en Guatemala no respondió a la petición y se limitó 
a escucharla y a sonreírle a quien lleva años siendo su pareja 
sentimental.

No hubo informe. El martes del jaguar tuvo una versión 
extendida en la que no faltó el anuncio de una nueva escalada 
de demandas contra Alejandro Moreno, y violando el amparo 
concedido al ex gobernador anunció que tramitará legalmente 
la extinción de dominio de sus propiedades para devolverle al 
pueblo lo robado.

Además, como tratando de desviar la atención a una 
obligación de transparencia no cumplida, anunció demandas 
y ordenes de aprehensión contra la Ciudad Administrativa y 
sus promotores: Edilberto Buenfil Montalvo, el gobernador 
hoy embajador de Morena, Carlos Miguel Aysa y funcionarios 
menores de la secretaría de Obras Públicas.

Ambas acciones sólo desviaron la atención del informe del 
Estado de las finanzas del Estado, donde han pasado cerca de 
50 mil millones de pesos sin que se sepa en qué se utilizó ese 
presupuesto, lo mismo que el recurso federal adicional para el 
programa operativo anual de las dependencias federales. En 
el Congreso, la revisión de la cuenta pública está garantizado 
por su mayoría.
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OPINIÓN

Ante la inconformidad, los hechos consumados. 
Un alud de críticas se ha desatado al conocerse 
los contenidos de los nuevos libros de texto 

gratuitos, pero ante la incapacidad de refutarlas 
con algo más que ampulosas consignas contra el 
neoliberalismo y la colonización, las autoridades 
aducen que ya están impresos y ni modo de 
desperdiciarlos. De ahí pasan al consabido chantaje 
moral, acusando a los numerosos detractores de 
querer destruirlos.

Es sintomático de la degradante polarización que, 
ni en un asunto educativo de la mayor importancia, 
los responsables de las políticas públicas en la 
materia puedan abrirse a una deliberación informada, 
respetuosa y constructiva. Si la discusión no se dio 
antes de que se publicaran los ejemplares se debió 
a la opacidad e incluso secrecía con la que fueron 
elaborados. Quienes actuaron unilateralmente para 
imponer los contenidos de los libros, violando la 
legislación que obliga a una consulta amplia, son los 
mismos que alegan que ya no hay nada qué hacer e 
ignoran los amparos. Usan su propia falta para saldar 
la cuestión.

La SEP asegura que participaron en su elaboración 
decenas de maestros, pero como reservaron la 
información por cinco años no se puede constatar 
quiénes fueron, cómo se desarrollaron las reuniones 
y cuáles fueron las razones esgrimidas para definir, 
parte por parte e integralmente, los contenidos de los 
libros. El INAI lleva meses inoperante por el sabotaje 
que sufre por parte de la mayoría gregaria en el 
Senado y, por lo mismo, seguiremos con la duda, al 
menos por un tiempo.

Lo notorio es la urgencia y, con ella, la improvisación 
y falta de rigor. No se esperaron siquiera a cambiar 
los planes de estudio antes de elaborar los libros, 
tal y como está estipulado. Tampoco se esperaron a 
capacitar a los maestros con las técnicas pedagógicas 
que proponen, basadas, según dicen, en las ideas de 
Paulo Freire, aunque éste las pensó para educar a 
adultos, quienes aprenden de manera distinta a los 
niños. Por supuesto que puede haber adaptaciones, 
pero no deben hacerse sobre las rodillas.

Es la obsesión adánica del actual gobierno. Todo 
debe nacer con ellos porque ya decidieron su lugar 
privilegiado en la historia, siendo parteaguas frente 
al oscuro pasado del que aseguran haber rescatado 
al país. Eso ya lo vimos en materia de salud cuando 
se eliminó el Seguro Popular y, en su lugar, se creó 
el Insabi, que tuvo corta vida. Los resultados del 
experimento que nos llevaría a tener un sistema de 
salud como el de Dinamarca los dio a conocer el Inegi: 
pasamos de 20 millones de mexicanos sin acceso a 
servicios médicos en 2018 a 50 millones en 2022.

No esconden el interés de plasmar en los libros de 
texto la propaganda ideológica de un gobierno que 
fue electo por seis años y que está por entrar al 
último. Resulta absurdo que la enseñanza cambie 
cada sexenio, según las posiciones políticas del 
gobernante; pero lo hacen creyendo que se acabaron 
las alternancias y se quedarán en el poder muchos 
años, como en el régimen del siglo pasado. Si repiten 
mentiras mil veces para convertirlas en verdad, 
amarra mejor si, además, las enseñan a los niños. 
La narrativa mesiánica recetada en las mañanas, 
incluyendo el supuesto “fraude del 2006”, se plasmó 
sin contrapunto.

Que la educación básica se convierta en arena de la 
polarización, en vez de ser un lugar de encuentro que 
la supere, es preocupante; pero todavía lo es más el 
deterioro en la calidad de la enseñanza. El desprecio 
por las matemáticas, el empobrecimiento de las 
lecturas, el lenguaje desfasado con la edad, entre 
otras deficiencias, no se compensan con discursos 
antineoliberales. Las intenciones de una pedagogía 
liberadora pueden ser hasta poéticas, el problema 
son los resultados cuando se pretenden cumplir con 
ocurrencias.

Como siempre, los más perjudicados serán los más 
pobres, pues estarán en desventaja frente a quienes 
sus condiciones compensan las deficiencias, no 
digamos frente a los que estudian en escuelas 
particulares. Así, la educación pública no servirá 
como instrumento de movilidad social. Claro, será 
más difícil que una niña indígena que venda gelatinas 
llegue a ser profesionista o empresaria y les dispute 
el poder.

La polémica sobre 
los libros de texto

Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN 

Desde que tengo memoria, vengo escuchando que 
el PRI morirá como partido político. Y aquí sigue. 
Tremendamente disminuido, pero vivito y coleando.

El tricolor ha sobrevivido varias veces en las últimas 
décadas. Resistió la gran división de la Corriente 
Democrática de 1987 cuando cuadros de altísimo perfil 
como Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo 
abandonaron el partido.

Aguantó la elección de 1988 donde el propio Cárdenas 
desafió al candidato presidencial del PRI, Carlos Salinas, 
en una elección muy competida que causó un conflicto 
poselectoral.

Resistió el asesinato de su candidato presidencial en 1994, 
Luis Donaldo Colosio, que cimbró las bases del partido.

El PRI sobrevivió dos grandes derrotas históricas. La de 
1997 cuando perdió la mayoría en la Cámara de Diputados 
y la del 2000, en la que finalmente le arrebataron la 
Presidencia.

En la elección de 2006, su candidato presidencial, Roberto 
Madrazo, se fue hasta el tercer lugar. Sin embargo, 
el tricolor aguantó y, por increíble que parezca, pudo 
reagruparse y, desde los estados, recuperó la Presidencia 
en 2012. Le duró seis años el gusto. En 2018, volvió a perder 
y su candidato presidencial se fue, una vez más, hasta el 
tercer lugar.

Desde entonces, el PRI no ha pegado una. Ha perdido 
todas las gubernaturas que tenía, salvo las de Durango y 
Coahuila. Se ha transformado en un partido de La Laguna.
No obstante, según las encuestas nacionales, hay un 16% 
de mexicanos que todavía declara que, si las elecciones 
fueran hoy, votaría por el PRI. No es un porcentaje nada 
despreciable. Es, de hecho, similar al del PAN.

Es decir, todavía existe un electorado priista. Sin embargo, 
el partido parece estar cayéndose a pedazos.

Desde que tomó la dirigencia nacional Alejandro Moreno, 
han ocurrido varias defecciones de cuadros locales y 
nacionales. Morena se ha encargado de vaciar al tricolor.
Muchos se quejan del liderazgo de Alito, quien ha trabajado 
más por consolidar su posición dentro del partido que por 
ganar elecciones. Sin duda lo ha logrado. Hoy, Moreno 
controla todos los órganos de decisión del PRI. Los que no 
se han ceñido a su voluntad han sido defenestrados. O se 
han ido, como fue el caso esta semana de cuatro senadores: 
Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel 
Ávila y Nuvia Mayorga.

A raíz de esta nueva salida, de nuevo se ha escuchado que 
el PRI va directo a la tumba. Yo no lo veo así. Ciertamente, 
el tricolor está en plena decadencia. Se encuentra en el 
punto más bajo de su historia desde que se creó el Partido 
Nacional Revolucionario (el abuelo del PRI) en 1929. Pero 
creo que sobrevivirá.

Todavía tiene activos importantes. Para empezar, ese 16% 
de mexicanos que lo prefiere en las encuestas nacionales. 
Como dije arriba, no es un número menospreciable.

Luego está el peso de la franquicia. En México, es 
tremendamente difícil formar un nuevo partido. Por tanto, 
los existentes tienen un gran valor en el mercado político. 
Esto lo han aprovechado otros partidos chicos —como el 
PRD, PT y el Verde— para hacer alianzas muy rentables con 
los partidos grandes.

Es a lo que le está apostando el PRI para las próximas 
elecciones de 2024. Hacia allá está dirigida la estrategia 
de la alianza con el PAN. Los priistas saben que, con esta 
coalición opositora, tienen más probabilidad de ganar 
puestos de elección popular, incluida la Presidencia, 
que si van solos en los siguientes comicios. En toda esta 
negociación, el PRI de Alito Moreno, por supuesto, está 
vendiendo caro su amor.

Con la franquicia, el PRI recibe otros elementos de mucho 
valor. Para empezar, millones de pesos de financiamiento 
público, un asunto que tampoco debe menospreciarse. 
Agréguese miles de spots de radio y televisión durante los 
procesos electorales.

En este sentido, ni de loco suelta Alito Moreno al PRI. Sin 
este partido, no sería nada en la política nacional. Y tiene el 
incentivo para evitar la debacle completa de este partido.
De seguir así, el PRI seguirá acabará siendo un partidito, 
tipo PT o Verde, que se comporte como rémora de alguno 
de los grandes. Es un modelo que ha demostrado dejar 
buenas utilidades.

A menos que haya un recambio generacional en el tricolor 
con un nuevo liderazgo dispuesto a transformar por 
completo a este partido, incluyendo la posibilidad de 
cambiarle el nombre. El único cuadro que se me ocurre 
que podría hacer esto sería Manolo Jiménez, el siguiente 
gobernador de Coahuila, siempre y cuando realice una 
buena labor en ese estado.

Rémora o reinvención, es lo que veo en el futuro del PRI. 
No su muerte.

El PRI: rémora o reinvención
Por Leo Zuckermann
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Sí, pero No
AMLO un HP

OPINIÓN

Existen algunas recetas de la comunicación política, y 
como buenas recetas, funcionan mejor con la práctica 
y en manos de quien les sabe “poner sazón”. Tenemos 

contratado como Presidente, y cocinando diario desde palacio 
nacional, a un chef muy  exitoso, que independientemente de 
que se las sepa o no, tiene un sazón súper desarrollado, un 
tanto por carisma propio, otro tanto por horas de vuelo.

Y con ello ocurre que haya podido mantener en sus manos 
la agenda pública por un par de décadas, así como que logre 
hacer de 2 a 3 horas diarias de “soliloquio público” una versión 
de gobernanza lamentable para el país, aceptable para sus 
simpatizantes.

He tenido algunas oportunidades, en este espacio que 
amablemente nos brinda La Revista, para conversar y 
desarrollar ideas que hoy uso como base de lo que expongo:

1. Que AMLO es un HP (Hipócrita Patológico) y esa variable 
explica mucho de la reacción social hacia él, tanto de 
seguidores, como de adversarios, como de público “neutral”.

2. Que las prioridades de la ciudadanía no son temario de 
las mañaneras, como no suelen serlo de la agenda de los/
as políticos perennes.

3. Que es demasiado el tiempo que se pierde en seguir a 
AMLO, y además a sus multiplicadores y detractores… 
tiempo que como ciudadanía deberíamos encontrar el 
modo de encausar a temas más relevantes, así como 
hallar modos de que la gente a la que contratamos como 
funcionarios/as realmente nos diera el servicio y resultados 
que necesitamos en muchos temas.

4. Que es válido estar a favor o en contra de una persona y 
opinar lo que cada cual considere, pero el enfrentamiento 
continuo producto de la polarización que caracteriza a este 

sexenio, realmente solo le sirve a pocos, por mucho que 
nos distraiga a miles.

5. Que ser mexicano y ciudadano es algo que deseo alcance 
para unirnos en exigir a gobernantes y funcionarios en 
general que hagan lo que deben hacer y en lo que por 
décadas han fallado, sin importar mucho persona, color o 
tema social relevante del que hablemos.

Y entre mis reflexiones, he planteado algunas ideas de cómo 
o por dónde avanzar en ese fortalecimiento de la ciudadanía, 
sea construyendo principalmente o conteniendo los embates 
permanentes de los políticos/as perennes… Pero sé que 
se requiere acudir al recetario y hacer algo más ligero, más 
nutritivo, más sencillo y práctico…

Probemos ésta, que es breve, esquemática y fácil de plantear 
y reproducir. Y lo mismo puede servir para quien no está de 
acuerdo y quiere cuestionar, como para quien apoya y quiere 
pedir más, porque para eso pagamos y hace mucho que lo 
merecemos.

Sí, pero No. O su gemela: No, pero Sí. De momento, la pongo 
a consideración solo de quien esté en disposición de valorar 
acción por acción, situación por situación y pedir en cualquier 
caso más. No aplica, por ahora, para quienes sin importar el 
tema, la urgencia o la evidencia, seguirán pensando lo mismo, 
a favor o en contra.

Veamos un par de ejemplos de cómo se cocina esto, aplicándolo 
directamente a ingredientes que andan a la vista.

Sobre el tema de esta semana de los libros de texto de la SEP. 
AMLO dice que:

- “Tienen una visión humanista y científica”. Sí, eso plantean él 
y las personas a quienes se los encargó (y lo mismo se dijo de 
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la versión anterior y la anterior); pero NO hay 
evidencia de análisis, debate o aprobación 
donde científicos y humanistas, no políticos, 
coincidan o puedan hacer explícito ese 
enfoque. Pidamos que lo haya.

- “No hay ningún problema con ellos y van 
porque van (a entregarse)”. Sí, ya están 
hechos y procede su entrega sin obstáculo 
burocrático; pero NO ha dado contestación al 
amparo que sí es un obstáculo legal, ni nadie 
del gobierno está dialogando con nadie que 
se oponga a su contenido (nadie se opone 
a la entrega, sino a ese contenido). Pidamos y revisemos una 
respuesta al amparo.

- “El aprendizaje por proyectos es una buena metodología”. Sí, 
lo es para ciertos aprendizajes y cuando se plantean proyectos 
pertinentes y adecuadamente; pero NO hay elementos 
que permitan saber si lo que estos libros contienen son 
efectivamente un ejemplo virtuoso de esa metodología y si 
aplican a los distintos aprendizajes que se requieren en este 
nivel. Pidamos ese análisis, a cargo de un colectivo mixto y 
pertinente.

Sobre el tema de la intervención del Presidente en la política 
electoral. AMLO dice que:

- “No debe coartase su derecho a expresarse”. No; suena 
correcto que a nadie se le debe coartar ese, ni ningún derecho; 
pero SÍ es una obligación de los funcionarios públicos 
abstenerse de usar sus recursos para intervenir en lo electoral, 
y NO pueden expresarse con los medios y recursos públicos 
sobre candidaturas ni partidos, tal como en su momento 
lo exigía a Fox, con el “ya cállate chachalaca”. Pidamos una 
respuesta puntual: ¿Seguirás haciendo a Xóchitl lo que Fox te 
hizo a ti?

- “No creo que me vayan a sancionar por denunciar un delito”. 
No, claro, es deseable que todo delito se denuncie; pero SÍ es 
evidente que lo que hace no es una denuncia de delito, pues 
eso se hace ante una fiscalía, no con un acoso e insinuaciones 
en un micrófono público, cometiendo con ello una falta que 
ya la autoridad electoral le ordenó suspender. Pidamos una 

respuesta puntual: ¿vas a poner una denuncia 
como debe ser, o dejas de mencionarlo con 
recursos públicos?
 
 No sé, aclaraciones breves, que atiendan 
al punto, y contrasten lo que se afirma 
con aparente o entendible razón, contra 
lo que no se dice o se asume como válido 
sin cuestionarlo, práctica habitual de la 
demagogia. Peticiones directas y concretas.

 Incluso deseando que el contenido de los 
libros de texto sí representen un avance en la 

educación y confiando en nuestro empleado Presidente, cabe 
que a partir de un pero, tengamos una respuesta que confirme 
que nuestra confianza está bien correspondida; para eso 
se le paga, para eso tiene todos los medios a su disposición, 
para hacer y para convencer con evidencias. Servirán para la 
educación de nuestros niños/as.

 Incluso creyendo que hay en camino alguna 
transformación deseable, y que el siguiente gobierno debe 
ser del mismo color para asegurarlo, cabe esperar que sea 
con buenas prácticas democráticas, congruentes con lo que 
tanto se luchó en un pasado reciente, como se llegue a ello. Ya 
estamos hartos de la misma cochinada en la política.

 Y, claro, con mayor razón, cabe exigir una respuesta 
puntual y satisfactoria si a nuestra percepción los libros y/o la 
descalificación a aspirantes representan francos retrocesos a 
lo poco que se había logrado para la educación y la democracia 
que merecemos. Frente a un HP, acciones directas para avanzar.

 Probemos esa receta, y sigamos intentando; si las 
ocurrencias están de moda y sirven para gobernar, podemos 
darle chance también a otras ideas, hasta que funcione… 

-----------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.

AMLO ES UN HP (HIPÓCRITA 
PATOLÓGICO) Y ESA VARIABLE 

EXPLICA MUCHO DE LA 
REACCIÓN SOCIAL HACIA ÉL, 

TANTO DE SEGUIDORES, COMO 
DE ADVERSARIOS, COMO DE 

PÚBLICO “NEUTRAL”.
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Su intercambio con organismos internacionales, es de fricción

López Obrador frecuentemente descalifica a 
organizaciones como la ONU, la OEA, el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) y otros de 

importancia mundial

Nuestro país y su gobierno no pueden estar al 
margen de las decisiones que se toman y que nos 
involucran

Las relaciones comerciales y diplomáticas entre 
México y Estados Unidos, son un tanto variables. 
No son de una sola pieza; digamos que no existe 
entendimiento recíproco satisfactorio. En cuanto 
al ámbito internacional, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador frecuentemente se refiere 
en términos inapropiados a organizaciones como 
la ONU, la OEA, el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) y otros de importancia mundial o regional.

Comentaristas sobre temas bilaterales o 
multinacionales, acreditan esta situación a 

las grandes diferencia sociales, económicas y 
culturales, sobre todo con EU y Canadá, aunque 
observaciones de otros analistas indican que esas 
diferencias son resultado de la poca atención que 
el Gobierno de México dedica a las relaciones 
diplomáticas y comerciales con su principal socio, 
EU, con quien comparte una frontera de más de 
3 mil 150 kilómetros, lo cual históricamente ha 
complicado las migraciones tanto de mexicanos, 
como del Caribe y de toda América Latina, hacia el 
país del norte.

Para cualquier funcionario que ocupe un puesto en 
el Gobierno de México, debe interesarle una buena 
relación con los gobiernos de naciones cercanas o 
alejadas. En un mundo globalizado, nuestro país 
y su gobierno no pueden estar al margen de las 
decisiones que se toman y que los involucran.

Se han identificado varias razones relativas a 
supuestas intromisiones del presidente López 

El gobierno de México ha descuidado
las relaciones con el exterior

Por Pascacio Taboada C. y Jorge Martínez Cedillo 
Correo: p_taboada2005@yahoo.com.mx
atlaanteleon@gmail.com

NUESTRO PAÍS Y SU GOBIERNO NO PUEDEN ESTAR AL MARGEN DE LAS 
DECISIONES QUE SE TOMAN Y QUE INVOLUCRAN A LOS MEXICANOS.

FACETAS DE MÉXICO
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Obrador, en temas de política de Estados Unidos y de 
otros países, que no le competen. Por ejemplo, ha entrado 
al juego de opinar sobre la supuesta candidatura de 
senadores o representantes del Congreso de EU, sobre todo 
del Partido Republicano, para que ciudadanos mexicanos 
con derecho a voto en el país del norte, no voten a favor 
de determinados nombres de políticos aspirantes a un 
escaño. Eso es, sencillamente, una inducción al voto.

Como efecto de esa “sugerencia”, la respuesta no se hizo 
esperar. Ocurre que en el presupuesto anual del Pentágono, 
se incluyó –como parte del mecanismo legislativo 
que acompaña las indicaciones para la aprobación 
presupuestal de las instituciones gubernamentales—
cambiar a México del “Comando Norte”, al “Comando Sur”, 
con toda la intención de dar un trato diferente del que 
venía recibiendo, sobre todo en cuanto a preferencias 
en las relaciones diplomáticas y comerciales, además de 
confirmar un trato distinguido como integrante del Tratado 
Comercial, ahora denominado T-MEC.

Hay que señalar que la categoría que EU da a los países 
que conforman el “Comando Sur”, es el común y corriente 
que el gobierno norteamericano concede a países, digamos 
latinoamericanos. Por supuesto que no es la mejor. La 
propuesta ha quedado pendiente.

Esta medida probablemente no la aprueben los demócratas, 
quienes por ahora tienen el control de la Cámara de 

Representantes, aunque, para el futuro próximo, digamos 
el año entrante o en 2025, los republicanos tendrían los 
votos suficientes para aprobar la medida.

Mientras tanto, el gobierno de EU continúa en su presión 
con el presidente López Obrador, en el sentido de la 
ríspida relación que existe entre ambos gobiernos, por la 
retención y radicación en México de uno de los “Chapitos” 
y otros distinguidos personajes de drogas y enervantes, 
relacionados con el tráfico hacia territorio norteamericano, 
particularmente de Fentanilo que, según datos del 
gobierno estadunidense, esta droga, en los últimos años, 
ha causado más de 100 mil defunciones.

Por otra parte, la relación entre López Obrador y el 
presidente Joe Biden, no es muy buena que digamos, a raíz 
de que el presidente mexicano puso como condición de 
asistir a la “Cumbre de las Américas”, si el Presidente Biden 
invitaba a gobiernos contrarios a Estados Unidos, como 
los de Cuba, Venezuela y Nicaragua. Finalmente, ninguno 
de ellos asistió, incluido López Obrador.

Los mexicanos estamos conscientes de que, lo que 
representa una de las mayores ofensas para un Jefe de 
Estado, es que, si organiza una cumbre mundial o regional, 
para realizar planteamientos de cooperación y convivio, 
y los invitados especiales no asisten, se corren muchos 
riesgos, sobre todo en materia de intercambio comercial y 
de cooperación en todos sentidos.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del 
acontecer internacional, 

nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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SE COMENTA SOLO 

No pasamos de un escándalo a otro cuando ahora los 
titulares, análisis y críticas de los llevan los libros de 
texto convertidos en adoctrinamiento político. 

Mientras en Japón a los seres humanos universales los 
preparan a base de la ciencia y las matemáticas, aquí las 
líneas de instrucción es fortalecer la triste imagen de la 
transformación y debilitar al Máximo el conocimiento de la 
información y de las matemáticas. 

Padres de familia y ONGS advierte que este programa rompe 
con la conexión entre educación básica y media superior. En 
el nuevo planteamiento descansa en que los aprendizajes se 
organizan en cuatro campos formativos: lenguajes; saberes 
y pensamiento científico; ética, naturaleza y sociedades y de 
lo humano y lo comunitario. 

El Instituto Mexicano para la Competitividad, señala que 
el plan de estudios de la SEP fue armado al vapor y podría 
procurar un mayor abandono escolar. 

Además, hay un factor sumamente negativo: se violan todas 
las disposiciones de transparencia dado que el gobierno no 
determinó “reservar por cinco años” el procedimiento para la 
formulación del contenido de los libros. 

Es muy probable que la consejera jurídica de la Presidencia de 
la República, María Estela Ríos, “sugirió” a la titular de la SEP 
Leticia Ramírez Amaya, declarar no haber recibido la notificación 
de la  jueza federal Yadira Medina Alcántara, en la que le da 24 
horas para demostrar que los contenidos de los Libros de Texto 
Gratuitos fueron consultados tanto con maestros como padres 
de familia. 

Incluso el dirigente de la Sección 9 del SNTE informó que los 
profesores no fueron consultados por los responsables de los 
textos en los libros que deberán utilizarse de manera obligatoria 
a partir del 28 de agosto cuando se reinicien las clases en primaria 
y secundaria.

Ante el rechazo a la divulgación y entrega de estos libros de 
adoctrinamiento el presidente declaró que se “entregarán, 
porque se entregarán”. 

¿Cuáles son las críticas? Que el contenido es de adoctrinamiento 
político; no hay un libro por cada materia; tiene varias faltas 
de ortografía y la redacción es mala; no hay vínculos entre 
la educación básica y la media superior; se elimina casi por 
completo a las matemáticas; y, no contestan al amparo para 
detener su distribución. 

¿Qué argumenta el gobierno?: Aseguran incrementa la 
perspectiva humanista, de igualdad de género e inclusión; 
señalan que profesores, docentes y académicos aprobaron el 
contenido (ésto sin mencionar quiénes); aseguran que fomenta 
el contenido crítico y el aprendizaje activo; que como sea la 

distribución ya está en marcha; y, dicen 
que no han recibido ningún amparo. Se 
prevé que regresen a clases 24 millones 
de alumnos en educación básica en el ciclo 
escolar 2023/2024. 

Lo cierto es que hay temas, hay materias y 
asuntos de carácter religioso, económico y 
político que son menester de los adultos, 
incluyendo la educación sexual. Los niños 

no deben ni tienen que participar de conflictos electorales, 
corrupción o manipuleo político. 

Hay etapas en la formación que se atienden de acuerdo a la 
evolución mental y emocional de las personas, el contexto, la 
información y la pedagogía que está última no existe en los libros 
de texto. Todo esto me recuerda al nocivo adoctrinamiento que 
las guerrillas del khmer Rouge en la guerra camboyana cuando 
adoctrinaban a los niños para saber cómo y de qué manera 
eliminaban a sus enemigos creados. 

Igualmente ocurrió en Vietnam con los comunistas del Frente 
Nacional de Liberación Ho Chi Minh preparando a los pequeños 
para enfrentar a los soldados estadounidenses, invasores contra 
el comunismo. 

La táctica del VietCong consistía en la guerra de guerrillas, 
principalmente, asesinaban a líderes locales. A partir de 1960 
comenzaron a emplear el poco armamento que tenían ayudados 
por los comunistas del norte. El Vietcong se veía favorecido por el 
mal estado del armamento del ejército de Vietnam del sur. Y eso 
era lo que “enseñaban” a los niños. 

Dirán mis lectores, pero no estamos en guerra, pero en réplica 
aseguro que es la etapa más violenta y agresiva en la historia 
contemporánea en donde los patriotismos, asilos, discursos 
y proyectos van inclinados francamente a una tendencia 
comunistoide.

------------------------
*Conductor del programa Va En Serio mexiquensetv canal 34,2, 
izzi 135 y mexiquense radio.

Ahora los libros
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

LOS NIÑOS NO DEBEN NI 
TIENEN QUE PARTICIPAR 
DE CONFLICTOS 
ELECTORALES, 
CORRUPCIÓN O 
MANIPULEO POLÍTICO.
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Conceptos machistas derogados en Yucatán desde 1953  

OPINIÓN

Hace muchos años en toda 
ceremonia de enlace civil en 
toda la república mexicana, el 

juez de paz debía leer lo que se le 
conocía como la Epístola de Melchor 
Ocampo, texto incluido en el artículo 
número quince de una de las leyes 
de reforma, denominada Ley del 
MATRIMONIO CIVIL, publicada en el 
puerto de Veracruz por el entonces 
presidente Benito Juárez García el 
23 de julio de 1859. Esta disposición 
se elaboró de acuerdo a los usos y 
costumbres de la época en donde las 
mujeres tenían sus derechos civiles 
y políticos muy mermados, tanto en 
la sociedad como en la protección 
de las leyes de ese entonces. 

Esta misiva se le atribuyó a Melchor Ocampo que 
era parte del gabinete de Juárez y que ostentaba 
el cargo de Ministro de Relaciones Exteriores y 
se le llamó epístola (carta) en base de uno de los 
significados conforme a la  RAE y que era destinada a 
quienes fueran a contraer matrimonio,  exigiéndose 
como requisito la lectura de los artículos insertos 
en el mencionado texto dirigida a los contrayentes. 
Hay  que mencionar la gran coincidencia de todas 
las épocas el concepto de moralidad al fundar 
la familia para conservar la especie y suplir las 
imperfecciones del individuo desde el punto de 
vista muy personal, pues no puede bastarse así 
mismo para llegar a la perfección del género 
humano; dicha perfección no existe en la persona 
de manera individual, pues solo se consigue con 
la dualidad conyugal, aunque hoy en día existe la 
aberración del matrimonio homosexual, que no 
permite la continuidad de la especie.

Los conceptos insertos en la citada epístola 
contenía muchos tintes machistas que ya no se 
adecuaban a los tiempos modernos de principios y 
mediados del siglo XX, a pesar de la sutileza de las 
palabras utilizadas en los párrafos con textos muy 
propios de la época, sin embargo ya los conceptos 
no eran adecuados, ni justos ya que no protegía del 
todo a la mujer, que sin duda es una piedra sólida 
y angular para la sociedad de todos los tiempos. 
Es importante recalcar que a partir de la exitosa 
dirección de la abogada Antonia Jiménez Trava 

al frente de la oficina del Registro 
Civil del estado de Yucatán durante 
el período del gobernador yucateco 
Agustín Franco Aguilar, se suprimió 
la obsoleta epístola del ex ministro 
michoacano Melchor Ocampo, 
dando la excelsa jurista un sello 
exquisito de equidad de género, 
rompiendo con las rígidas reglas 
que imperaron desde la época de las 
Leyes de Reforma. 

Muchas personas se preguntan 
cuántas epístolas o misivas han 
existido en Yucatán dirigidas a los 
contrayentes en las bodas civiles, 
siendo que además de la de Melchor 

Ocampo, existió los textos de la abogada Jiménez 
Trava y en la actualidad se encuentra vigente la 
emitida por el abogado Pedro Sierra Lira, la cual 
entró en vigencia durante el período de Dulce 
María Sauri Riancho que gobernó Yucatán de 
manera interina de 1991 a 1993,  la cual se lee total 
o parcialmente en las ceremonias civiles hasta 
hoy en día y que es la más adecuada y se ajusta 
a los tiempos que estamos viviendo. Un mensaje 
matrimonial debe siempre ajustarse a las épocas 
en las que se vive, buscando siempre la sana 
convivencia basada en el respeto, la tolerancia y 
el aprecio entre los cónyuges. En cada matrimonio 
civil es muy importante que el oficial de cada oficina 
aperciba a los contrayentes de los alcances de tan 
importante acto.  

En el actual gobierno de Mauricio Vila Dosal se 
ha dado gran relevancia a la regularización de las 
uniones civiles entre las parejas, con la finalidad de 
que ambos cónyuges aún de avanzada edad  gocen 
de la protección de los derechos que otorga la ley, 
sobre todo en el renglón de prestaciones inherentes 
a la salud, herencias, posesión de bienes que 
salvaguarden a cada esposo o esposa, por lo tanto 
en este sexenio se ha dado una gran importancia a 
formalizar la unión de las parejas heterosexuales 
en Yucatán, sobre todo entre las personas que viven 
en unión libre. Actualmente el matrimonio contiene 
tintes de igualdad, consideración, ayuda entre las 
parejas para la sana convivencia para lo cual fue 
creado esta importante institución civil.

El Matrimonio Civil sin la 
Epístola de Melchor Ocampo
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

El Alcalde cumple el compromiso
adquirido con la sociedad de trabajar

a favor de las y los habitantes de Mérida

El Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha refrenda su 
compromiso con la sociedad 

que vive en Mérida y sus comisarías, 
de proporcionar los elementos 
necesarios para una sana y armoniosa 
convivencia, así como el disfrute de 
un clima de paz y tranquilidad para el 
desarrollo integral de las personas, 
tanto en los ámbitos familiar, laboral 
y empresarial.

Por tal motivo, el Ayuntamiento que 
encabeza Renán Barrera Concha se 
ha dado a la tarea, desde hace 10 

años, de diseñar políticas públicas en 
coordinación con las y los ciudadanos 
para conocer de primera mano las 
necesidades más apremiantes, así 
como aquellas que se requieren para 
reforzar lo ya construido.     

Hoy, a una década de distancia los 
resultados están a la vista de todos, 
son palpables y lo intangible se 
refleja en la calidad de vida que se 
disfruta en la capital yucateca y que 
tantos buenos comentarios y elogios 
genera, tanto a nivel nacional como 
en el extranjero.

A casi una década de gestión municipal, 
los resultados del trabajo de Renán 
Barrera están a la vista.     

EL AYUNTAMIENTO QUE 
ENCABEZA RENÁN BARRERA 
CONCHA, DESDE HACE 
10 AÑOS, HA DISEÑADO 
POLÍTICAS PÚBLICAS, 
SIEMPRE DE LA MANO DE 
LAS Y LOS CIUDADANOS.

Especial / La Revista 
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Ese es el sentido que el Alcalde Renán 
Barrera ha impulsado por esta ciudad 
que es reconocida como la mejor 
de México, y por tal motivo pone a 
consideración de la ciudadanía a 
través de su Informe de Acciones, los 
diferentes pilares de la función pública 
a su cargo.

Rezago Cero

Para alcanzar el rezago cero en el 
Municipio, el Alcalde Renán Barrera 
ha impulsado la inversión de obras 
públicas encaminadas a elevar la 
calidad de vida, el desarrollo armónico y 
la justicia social para todas las familias.

Para abatir los índices de pobreza y 
reducir la desigualdad en colonias y 
comisarías, esta administración ha 
impulsado una inversión histórica de 
$904, 126,891.16 provenientes del Ramo 
33, de los cuales $400, 920,203.95 
se aplicarán en colonias y $503, 206, 
687.21 en comisarías.

Con esta inversión se realizarán 4,571 
obras, las cuales 3,594 son acciones de 
vivienda y 877 de infraestructura que 
beneficiarán a 138,627 personas.

Justicia Social

La justicia social es uno de los pilares fundamentales para 
el desarrollo de una ciudad que apuesta por el desarrollo 
integral de sus habitantes, y es la salud un compromiso 
que el Ayuntamiento ha asumido con gran responsabilidad 
con acciones como:  

Brigadas de la Salud que se relanzó con acciones 
innovadoras y que este año atendió a más de 59,000 
personas; con una inversión de $7, 529,835.00.

De igual forma, se puso especial énfasis en los módulos 
médicos, que este último año impactaron a más de 172,000 
personas mediante 30,000 consultas médicas, 24,517 
consultas dentales, 13,355 sesiones de rehabilitación, 104,931 
acciones de enfermería y 163 estudios de mastografía. 

Mención especial merecen las “Brigadas de Salud Mental”, 
innovador programa municipal que en este su segundo año 
reportó la atención de 9,098 personas, con 221 acciones de 
canalización de pacientes con riesgo suicida.

Más apoyos donde más se necesitan

La justicia social no se puede entender si no es a través 
del fortalecimiento de la célula fundamental de toda 
sociedad, que es la familia, y en ese sentido se realizaron 
las siguientes acciones:
La apertura del Centro de Desarrollo Familiar El Roble 
Agrícola que a la fecha ha beneficiado a 14,739 familias del 
sur de la ciudad y ampliado las actividades en temas de 
interés de los padres.

Se ha llevado el programa “Mérida Más Cercana” a 
la comisarías, en donde se han entregado aparatos 
ortopédicos a más de 800 familias, ahorrándoles tiempo y 
dinero al simplificar los trámites y servicios llevados hasta 
sus hogares. 

Impulso a la Educación

En materia de impulso al acceso a la educación, en 
estos tiempos en los que la tecnología juega un papel 
determinante en la formación académica, es fundamental 
contar con una computadora que permita a las y los niños 
y jóvenes continuar con sus estudios.

Por tal motivo, y con el objetivo de combatir el rezago 
educativo en el Municipio, el alcalde Renán Barrera 
Concha aseguró que el Ayuntamiento de Mérida trabaja 
en la generación de acciones que permitan tener un piso 
parejo que brinde las mismas oportunidades de desarrollo 
académico a las y los jóvenes.

En ese sentido, el Presidente municipal informó que en la 
nueva emisión del programa “Computadora en Casa” se 
amplió la cobertura de la convocatoria al incluir a las y 
los estudiantes de las escuelas privadas, como un acto de 
justicia social.

“Computadora en Casa” aplica para los niveles de primaria, 
secundaria, preparatoria y nivel superior dentro del ciclo 
escolar 2022 – 2023, donde el Ayuntamiento apoya a través 
de un subsidio del 40% del costo del equipo y únicamente 
las familias cubrirán el 60% a través de un crédito a 12 
meses.

PARA ALCANZAR EL “REZAGO CERO” EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
IMPULSA LA INVERSIÓN DE OBRA PÚBLICA PARA ELEVAR LA 
CALIDAD DE VIDA, EL DESARROLLO ARMÓNICO Y LA JUSTICIA SOCIAL 
PARA TODAS LAS FAMILIAS.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Nuevas Bicis, mejor movilidad

La movilidad de manera saludable y solidaria con el medio 
ambiente no es un tema menor, por eso la visión y acciones 
del Ayuntamiento que encabeza Renán Barrera Concha 
toman sentido toman sentido en función de su utilidad 
pero, sobre todo, del beneficio colectivo y social de las y los 
meridanos.

Con el programa “En Bici”, el Ayuntamiento de Mérida 
consolida la movilidad urbana sustentable, inclusiva y que 
representará un beneficio para las y los ciudadanos que se 
trasladan diariamente en diferentes medios de transporte.
Más Obras Públicas para Una Mejor Mérida

La obra pública es el cimiento de todo el desarrollo en 
una ciudad que aspira a seguir creciendo para el beneficio 
colectivo y en ese aspecto, el Alcalde coordina esfuerzos 
destacados para construir la infraestructura urbana tan 
necesaria para mantener los estándares en calidad de vida 
y desarrollo de sus habitantes.

Para tal efecto el Gobierno de Renán Barrera ha logrado el 
rezago cero en Agua Potable y Electrificación en beneficio 
de 2,901 personas de 908 viviendas.

Se han construido y rehabilitado vialidades para benefició 
de 4,154 personas de 1,250 viviendas. Así como la 
Construcción y rehabilitación de carreteras y caminos con 
impacto a 5,584 personas de 1,367 hogares.

Cabe destacar también la Construcción de Ciclopistas, que 
han beneficiado a 10,283 personas de 4,936 viviendas, se 
construyeron más de 36 km de calles nuevas y más de 6 
kilómetros de ciclovías. 

También se construyeron y rehabilitaron guarniciones 
y banquetas con benefició para 4,030 personas de 1,159 
viviendas. Parques/Espacios deportivos, con benefició a 
3,925 personas de 1,485 viviendas. Acciones de vivienda, 
para benefició de 9,016 personas.  

De igual forma, en este periodo se repavimentaron 62.1 
km de calles, se intervinieron cerca de 123 kilómetros de 
vialidades, con una inversión total de más de 444 millones 
de pesos.

Se bacheó más 431 mil metros cuadrados de vialidades 
con una inversión de cerca de 108 millones de pesos. Se 
intervinieron 8 parques en diversas comisarías y 24 en 
colonias y un parque lineal con una inversión de más de 84 
millones de pesos beneficiando a más de 40 mil ciudadanos.

Finalmente, en los mercados Lucas de Gálvez y San Benito 
se decidió realizar una importante transformación con una 
inversión de más de 38 millones de pesos y beneficiando de 
manera directa a 12,000 ciudadanos.

Con estas acciones, el Alcalde refrenda el compromiso 
adquirido con las y los ciudadanos de trabajar todos y cada 
uno de los días de su gestión, siempre de la mano de la 
sociedad con un objetivo común, que es el de mantener una 
mejor calidad de vida para las familias que residen en esta 
capital.

SEGURIDAD, EDUCACIÓN Y ASISTENCIA SOCIAL SON 
LOS PRINCIPALES EJES DE ACCIÓN DE UN BUEN 

GOBIERNO. RENÁN BARRERA CUMPLE CON MÉRIDA.  
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OPINIÓN ESPECIAL 

Las obras del Ie Tram marchan de 
acuerdo con el calendario previsto y 
en caso del primer tramo que va de 

La Plancha al Periférico, sobre la calle 
39 que conecta al fraccionamiento Los 
Héroes, tiene un 98% de avance, afirma 
Sergio Augusto Chan Lugo, director del 
Instituto de Infraestructura Carretera de 
Yucatán (INCAY). 

Especial / La Revista 

El primer tramo del Ie Tram, con 
98% de avance, afirma Sergio 
Chan Lugo, director del INCAY  

LA MODERNA UNIDAD DEL IE TRAM, EL 
TRANSPORTE DEL FUTURO, 100% ELÉCTRICA 
Y ÚNICA EN SU TIPO EN LATINOAMÉRICA, 
REALIZÓ CON ÉXITO UN  RECORRIDO DE 
PRUEBA EN EL TRAMO DE LA CALLE 39, 
QUE VA DE LA PLANCHA AL PUENTE DE LOS 
HÉROES EN EL PERIFÉRICO ORIENTE.
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Los trabajos, agrega, no solo consisten en la construcción 
del carril exclusivo por donde transitará el Ie Tram, que 
es pavimento de concreto hidráulico bajo en carbono 
para reducir las emisiones, sino también incluye obras 
complementarias de imagen urbana como son guarniciones, 
señalamientos horizontal y vertical, banquetas con 
separador, áreas de cruce y ciclovía con concreto asfáltico. 

Al mismo tiempo, indica, se realizan los trabajos del 
segundo tramo de ese ramal que va del Periférico a lo 
que será la estación del Tren Maya en Teya, comisaría de 
Kanasín, sobre la carretera a Cancún, de tal manera que 
será el primer eje en estar listo de los tres que incluye 
el proyecto de movilidad de este moderno sistema de 
transporte, apunta Chan Lugo. 

Precisamente, por el avance del primer tramo, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal realizó un recorrido de prueba de 
la moderna unidad del Ie Tram sobre la calle 39 hasta el 
Periférico, donde constató los trabajos de infraestructura, 
así como el funcionamiento del vehículo que ofrece todas 
las bondades de un tranvía, pero con la flexibilidad de un 
autobús. 

El recorrido a bordo de la unidad lo hizo acompañado del 
alcalde Renán Barrera Concha, el titular del Instituto de 
Movilidad de Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), Rafael 
Hernández Kotasek, y el director del INCAY, en un viaje que 
cumplió las expectativas del jefe del Ejecutivo estatal. 

El carril exclusivo o confinado de la calle 39, explica Chan 
Lugo, vendrá a agilizar la movilidad en esa zona, ya que 
permitirá que los camiones de otras rutas del transporte 
público que coincidan en algunos tramos transiten sobre 
esa vía, de tal manera que desahogará el tráfico en las 
calles laterales, con el consiguiente beneficio para los 
conductores. 

EL DIRECTOR DEL INCAY, SERGIO CHAN LUGO, EXPLICA 
AL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, Y AL TITULAR 

DEL IMDUT, RAFAEL HERNÁNDEZ KOTASEK, LOS AVANCES 
DE LA OBRA EN EL PRIMER TRAMO DEL IE TRAM, QUE 

CONECTARÁ AL GRAN PARQUE LA PLANCHA CON LA 
ESTACIÓN DEL TREN MAYA EN TEYA.
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ESPECIAL 

Los vehículos de emergencia también podrán transitar 
sobre ese carril, por lo que contribuirá a que lleguen más 
rápido a las clínicas y hospitales y, a la vez, no interferirán 
con los automóviles como ocurre ahora al obligarlos a 
cederles el paso, lo que cual será otro de los beneficios 
que generará la vía del Ie Tram. 

En una entrevista que ofreció a un programa radiofónico, 
Chan Lugo informó que en los próximos días se licitarán 
las obras de los otros dos ejes viales que conectan a 
La Plancha con Umán y a La Plancha con la Facultad de 
Ingeniería de la UADY, cuyos trabajos deben estar listos a 
finales de noviembre o principios de diciembre, a fin de que 
el Ie Tram entre en funcionamiento antes de que concluya 
el año, tal como lo ha instruido el gobernador Vila Dosal. 

Precisamente, en una conferencia mañanera en Palacio 
Nacional, el jefe del Ejecutivo yucateco presentó los 
avances del Ie Tram, la primera ruta 100% eléctrica y única 
en su tipo en Latinoamérica que impulsa su gobierno para 
ofrecer en Mérida y la zona metropolitana un transporte 

moderno, eficiente, seguro y amigable con el medio 
ambiente. 

El gobernador explicó que el Ie-tram forma parte del 
Sistema de Transporte “Va y Ven” y conectará a más de 
137 colonias en tres municipios con otras 80 rutas de 
transporte público, más de 30 centros educativos, dos 
estaciones del Tren Maya (Teya y Poxilá), el Gran Parque 
de “La Plancha” y otros 20 puntos turísticos de la ciudad, 
a través de 32 unidades que entrarán en operación y que 
movilizarían a más de 25 mil usuarios diarios.

Sobre las características de las unidades, Vila Dosal refirió 
que se trata de un medio de transporte moderno y accesible 
al contar con puertos USB con carga rápida para celulares, 
WiFi, Geolocalizador en tiempo real para poder ver la ruta 
desde la App “Va-y-Ven”, y 11 cámaras que permiten una 
mejor conducción e identificar ciclistas y peatones para 
evitar accidentes. Se trata de un transporte del futuro que 
ya llegó a Yucatán y que vendrá a revolucionar el servicio.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA ACOMPAÑÓ AL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA EN EL RECORRIDO 
DE PRUEBA DEL IE TRAM, 
UNA MODERNA UNIDAD 
DE PRIMER MUNDO QUE 
VENDRÁ A REVOLUCIONAR EL 
TRANSPORTE EN MÉRIDA Y 
LA ZONA METROPOLITANA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

El Comité Estatal del PAN 
Yucatán acompañará a lo 
largo de este mes a los 

alcaldes y alcaldesas panistas 
durante sus informes de 
gobierno, llevando el mensaje 
a la gente de que “nuestro 
modelo de gobierno es el mejor 
y que ofrecemos resultados 
tangibles a las familias del 
estado”, indicó su presidente, 
Asís Cano Cetina.

“Durante agosto, los 42 
alcaldes emanados del PAN 
Yucatán van a rendir su 
Segundo Informe de Gobierno 
y hoy podemos decir que con 
hechos y acciones se está 
demostrando que sí se puede 
gobernar para sacar adelante 
a las familias del estado, 
que el modelo de trabajo de 
Acción Nacional transforma la 
realidad de la gente y la mejora 
en todos los sentidos”, destacó 
el dirigente estatal.
Indicó que “en los municipios 
donde gobernamos existe 
un cambio y un avance 
importante para la población. 
Se está creciendo en materia de 
inversión, desarrollo, seguridad 
pública, salud, atención a los 
grupos vulnerables, entre 
otros, elementos que están 
sentando las bases del futuro 
de Yucatán”.

Indicó que la dirigencia estatal del partido asistirá a los 
informes de gobiernos, “ofreciendo el respaldo a las y los 
presidentes municipales por la importante labor que han 
realizado a lo largo del último año. Seremos testigos de 
sus acciones, avances y logros, pues debemos recordar 
que nuestros gobiernos gobiernan a más del 75% de la 
población del estado”.

Cano Cetina señaló que el sello distintivo de los gobiernos 
de Acción Nacional en Yucatán ha sido el trabajo en 

equipo, pues “es la mejor manera de llevar los buenos 
resultados a los municipios, generando un cambio en 
la vida de las personas con un adecuado manejo de 
los recursos”.

Destacó que los informes de gobierno también son 
una muestra de la transparencia y rendición de 
cuentas que impulsan los gobiernos del PAN Yucatán. 
“Hoy podemos decir que una gran parte de las y los 
yucatecos están en buenas manos y que los recursos 
públicos están siendo administrados de manera 
eficiente y responsable”, añadió.

Por último, invitó a la población a estar muy al 
pendiente de los informes que rindan sus autoridades. 

“Es un ejercicio democrático que todo gobernante debe 
hacer y a los ciudadanos les sirve para darse cuenta el tipo 
de gobierno que mejor usa sus recursos públicos, dejando 
a un lado caprichos o experimentos que en nada ayudan a 
la gente en la actualidad”, dijo.

Por último, indicó que las y los alcaldes de Acción Nacional 
en Yucatán trabajan de manera coordinada a través de 
la Asociación de Municipios por Yucatán A.C., esto con el 
objetivo de seguir fortaleciendo el municipalismo en la 
entidad e impulsando el trabajo cercano con la población 
para seguir ofreciendo resultados positivos.

Especial / La Revista 

Ayuntamientos emanados del 
PAN-Yucatán se encuentran 

listos para rendir sus informes

LOS ALCALDES PANISTAS, 
UNIDOS, ”ESTÁN SENTANDO 
LAS BASES DEL FUTURO DE 
YUCATÁN”, DONDE SE APOYA 
A LOS YUCATECOS QUE 
MENOS TIENEN”, AFIRMÓ EL 
PRESIDENTE DEL CDE-PAN, 
ASÍS CANO CETINA.
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OPINIÓN 

La respuesta de todo pejista que le preguntan es que 
“fue una genialidad” de Andrés Manuel López Obrador 
haber inflado a Xóchitl Gálvez como aspirante del 

Frente Amplio opositor a la Presidencia de la República, 
pues con eso el Presidente mata dos pájaros de un tiro.

Primero, porque le da un levantón a Claudia Sheinbaum, 
su corcholata favorita, que estaba siendo avasallada por 
Marcelo Ebrard. Y es que el excanciller la estaba haciendo 
pedazos, creciendo exponencialmente, mientras la exjefa 
de Gobierno se estancaba.

Según los pejistas, el Presidente es una chucha cuerera 
en eso de la lucha electoral, y empezó a empujar a Gálvez 
desde las mañaneras, a fin de que creciera por el lado 
opositor, y después desinflarla a base de periodicazos.

La lógica del tabasqueño —dicen sus asesores— era que si 
la senadora crecía, la principal corcholata afectada sería 
Ebrard, cuya figura estaba creciendo entre empresarios, 
sindicatos, clérigos y clase media, en detrimento de 
Sheinbaum.

Con la irrupción de Xóchitl en el panorama nacional, 
contra lo que se pudiera pensar, a quien le pega es al 
excanciller, más que a Claudia, pues Marcelo y la senadora 
se disputaban el mismo público.

Y es que entre la población se mencionaba que si Morena 
iba ganar de nuevo las elecciones presidenciables, mejor 
que fuera con alguien como Ebrard y no con una “pura” 
como Sheinbaum.

Al interior de Morena están seguros que la irrupción de 
Gálvez como aspirante a suceder a López Obrador golpeó 

con fuerza la campaña del excanciller, y que por eso su 
meteórico ascenso inicial se vio frenado abruptamente.

Y quizás en ese aspecto tengan razón, pero lo cierto es que 
la senadora hidalguense ha despuntado mucho más de lo 
presupuestado, y en estos momentos ya la empiezan a ver 
como un peligro para el proyecto obradorista.

Su imagen crece cada día entre la población, que hasta 
antes de su irrupción no veían a nadie que le pudiera 
competir en el ámbito nacional a la 4T, por lo que la 
población estaba en el desánimo.

Además de golpear a Marcelo, dicen que el Presidente 
también pensó en despejar el camino para Morena en la 
capital, pues consideraba que la senadora podría ser una 
rival demasiado fuerte para la Jefatura de Gobierno.

O sea, el inquilino de Palacio Nacional pensó que inflando 
a Xóchitl mataba dos pájaros de una pedrada, pues, por 
una parte, contendría en crecimiento de su excanciller —
quien no es su favorito—, al tiempo que se deshacía de una 
competidora muy peligrosa en la CDMX.

Si bien los pejistas insisten, del lado opositor consideran 
que el tabasqueño cometió un grave error al impulsar con 
sus críticas a Xóchitl, pues no contaba con la habilidad de 
la senadora para resbalar los ataques y contragolpear con 
fuerza.

Y será el sereno, pero, antes de la senadora, la oposición 
no tenía una figura fuerte que preocupara al oficialismo 
ni que entusiasmara al electorado. Hoy Xóchitl es la 
esperanza de muchos y, si no gana, sí le dará un montón 
de votos a la oposición.

Xóchitl se les sale del huacal
Ha despuntado mucho más de lo presupuestado

Por Adrián Rueda

LA OPOSICIÓN NO TENÍA UNA FIGURA 
FUERTE QUE PREOCUPARA AL 

OFICIALISMO NI QUE ENTUSIASMARA 
AL ELECTORADO. HOY XÓCHITL ES 

LA ESPERANZA DE MUCHOS Y, SI NO 
GANA, SÍ LE DARÁ UN MONTÓN DE 

VOTOS A LA OPOSICIÓN.
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OPINIÓN CONGRESO 

Con el objetivo de promover acuerdos que logren 
el desarrollo de instrumentos que beneficien la 
promoción de diversas áreas de cooperación, 

el Congreso del Estado de Yucatán y la Asamblea de 
Cundinamarca de la República de Colombia firmaron 
un convenio de colaboración para formalizar el 
hermanamiento entre ambas partes.

En el convenio se detalla que las actividades de 
cooperación se realizarán a través de instrumentos tales 
como transferencia de conocimiento, buenas prácticas, 
proyectos técnicos, en temas como seguridad, medio 
ambiente, economía, movilidad y generación de empleos 
y otras líneas de trabajo que se acuerden posteriormente.
Cabe mencionar que durante la sesión extraordinaria 
realizada por la Asamblea de Cundinamarca se llevó a 
cabo la firma cuya transmisión fue vía internet.

Durante la firma, el presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del Estado, diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda reconoció la apertura de la 
Asamblea de Cundinamarca para fortalecer los lazos 
de trabajo con el Legislativo y definir acciones en un 
momento que resalta la historia al llegar al Bicentenario 
de la conformación de ambas Asambleas y Legislaturas, 
“y qué mejor que celebrarlo acercando y hermanando a 
dos entidades que representan a dos pueblos con tantas 
coincidencias”.

“Estamos convencidos de que intercambiar buenas 
prácticas y casos de éxito nos permiten entregar mejores 

resultados a nuestra gente hoy y damos un paso firme 
para honrar ese ideal”, dijo.

Posteriormente, el presidente de la Asamblea 
Departamental de Cundinamarca de la República de 
Colombia, Juan Carlos Coy Carrasco detalló que el acuerdo 
de hermanamiento es una muestra del propósito de 
fortalecer lazos de amistad, cooperación e intercambio 
mutuo entre los territorios, que refleja la voluntad de 
construir un futuro mejor.

“Este acuerdo de hermanamiento también incluye líneas 
de cooperación técnicas a través de la transferencia de 
conocimientos y proyectos para aprender unos de otros, 
enriquecer y fortalecernos para afrontar los retos del 
presente y del futuro”, dijo.

Aseguró, que el acuerdo estará respaldado por acciones 
concretas y una coordinación efectiva entre ambas partes.
En su turno, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso, 
diputado Erik Rihani González celebró la hermandad que 
se está suscitando entre la Asamblea de Cundinamarca y 
el Legislativo para profundizar la relación de colaboración 
en temas que impulsen el desarrollo de ambas sociedades 
poniendo siempre al centro de las decisiones, lo más 
importante para los estados, naciones y pueblos: su gente.
En la firma también estuvieron presentes los diputados 
integrantes de la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso, Gaspar Quintal Parra, Eduardo Sobrino Sierra 
y Crescencio Gutiérrez González.

Especial / La Revista 

Firma Congreso hermanamiento con 
la Asamblea Departamental de 

Cundinamarca de la República de Colombia

ADEMÁS DEL PRESIDENTE 
DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN 
POLÍTICA DEL CONGRESO 
DEL ESTADO, VÍCTOR 
HUGO LOZANO POVEDA, 
TAMBIÉN ESTUVIERON 
PRESENTES EN LA FIRMA 
–VÍA INTERNET- LOS 
DIPUTADOS INTEGRANTES 
DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 
COORDINACIÓN POLÍTICA DEL 
CONGRESO, GASPAR QUINTAL 
PARRA, EDUARDO SOBRINO 
SIERRA Y CRESCENCIO 
GUTIÉRREZ GONZÁLEZ.
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Ayuntamiento promueve la sana 
diversión y aprendizaje con los 

Cursos de Verano 2023

Mérida es una ciudad que destaca por su cohesión 
social y compromiso con el bienestar de las 
familias del Municipio a través de la formación 

de entornos seguros y armónicos donde se refuerce el 
tejido social y la sana diversión, aseguró el Alcalde Renán 
Barrera Concha.

Por ello, el Presidente Municipal acompañado de su hija 
Daniela Barrera Castillo acudieron a la Unidad Deportiva de 
Ciudad Caucel para compartir con las miles de niñas, niños 
y adolescentes, quienes disfrutaron y desarrollaron al 
máximo su creatividad e imaginación con la gran variedad 
de actividades realizadas en el marco de los Cursos de 
Verano 2023.

También en compañía del Secretario Municipal, Alejandro 
Ruz Castro, y la síndica Diana Canto Moreno, Barrera Concha 
visitó el programa de actividades que se desarrollaron en 
este magno evento, que congregó a la niñez y adolescencia 
de Mérida y sus comisarías.

Ante la presencia de vecinas y vecinos de Ciudad Caucel, 
padres y madres de familia, regidoras, regidores, 
directoras y directores del Ayuntamiento, Barrera Concha 
recordó que el Ayuntamiento tiene el compromiso de 
fortalecer la educación de las y los niños, promoviendo 
entornos más dinámicos y seguros para que disfruten de 
unas vacaciones de verano divertidas y, además, fomenten 
el aprendizaje.

“Estos cursos de verano son una versión innovadora en 
toda la historia del Ayuntamiento de Mérida, donde más 
de 5 mil menores están participando en alguna de las 50 
sedes ubicadas en las colonias y comisarías de Mérida”, 
apuntó.

En su mensaje, el Concejal recordó que las direcciones 
preparan cada año una serie de actividades para el verano, 
las cuales se efectúan en campos deportivos, espacios 
públicos y sedes culturales con la finalidad de brindar a 
las y los pequeños un espacio donde convivan sanamente, 
practiquen el diálogo, el trabajo en equipo y el respeto 
hacia sus compañeros y su comunidad.

Asimismo, indicó que el objetivo es que las y los 
participantes aprendan a desarrollar sus habilidades con 
actividades deportivas, recreativas, artísticas, científicas, 
tecnológicas y lúdicas, acompañados de personal 
previamente capacitado en los temas de Primeros 
auxilios, actuación en situaciones de riesgo, inspección y 
evacuación de inmuebles y combate a incendios, para dar 
mayor tranquilidad de los padres y madres de familia.

En ese sentido, Barrera Concha agradeció la confianza que 
las familias de Mérida brindan al Ayuntamiento al confiar 
a su hijas e hijos y llevarlos al programa veraniego, donde 
aprenderán y harán nuevos amigos.

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL VISITÓ LAS 
ACTIVIDADES QUE SE 
REALIZARON EN LA 
UNIDAD DEPORTIVA DE 
CIUDAD CAUCEL, EN EL 
MARCO DE LOS CURSOS 
DE VERANO 2023.

Especial / La Revista 
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“Tenemos 10 direcciones del 
Ayuntamiento que están participando 
con personal capacitado para el 
cuidado de las y los menores, así que 
los papás y las mamás estén seguros 
que el equipo del Ayuntamiento 
cuidará muy bien a sus hijas e hijos”, 
aseguró.

El Alcalde anunció que en los próximos 
días estos cursos llegarán a su fin 
para lo cual el Ayuntamiento rifará 
cien bicicletas entre todas y todos los 
participantes, quienes entre gritos de 
júbilo y aplausos celebraron la noticia.

Igualmente, detalló que son más de 
50 sedes distribuidas en los cuatro 
puntos cardinales de la ciudad 
incluidas las comisarías de Mérida 
donde se desarrollan más de 14 
cursos de diferentes disciplinas con 
la participación de 10 direcciones del 
ayuntamiento como Salud y Bienestar 
Social, Desarrollo Urbano, Reserva de 
Cuxtal, Tecnologías de la información, 
Desarrollo Económico y Turismo, 
DIF Municipal, Policía municipal y 
Desarrollo Sustentable. 

Posterior al acto protocolario, el 
Alcalde recorrió las diferentes áreas 
interactivas dispuestas al público 
como el circo de Pope Pope “Mundos 
fantásticos”, la granja interactiva, el 
área de Photo opportunity, el área 
deportiva y actividades para padres e 
hijos y la carpa de descanso. 

Programas sociales

Por otra parte, el Alcalde Renán Barrera Concha destacó 
que para transformar la calidad de vida con obras públicas 
que resuelvan las necesidades de las familias del Municipio, 
el Ayuntamiento realizó una inversión basada en la justicia 
social y la igualdad de oportunidades para garantizar un 
crecimiento parejo para todas y todos.

El Presidente Municipal informó que, a través del programa 
Rezago Cero, se dotó de agua potable, electrificación, 
alumbrado público y servicios básicos a todos los rincones 
de Mérida, para impactar positivamente la vida de la 
población vulnerable.

“En este segundo año de la administración municipal, 
se multiplicaron los esfuerzos para trabajar por un 
crecimiento con justicia social y parejo, donde todas y 
todos tengan las mismas oportunidades para su desarrollo 
humano, económico, cultural y social”, expresó.

Barrera Concha explicó que la Dirección de Obras Públicas 
construyó 9.9 kilómetros (km) de red de agua potable y 8.6 
km de ampliaciones de red eléctrica y alumbrado público, 
invirtiendo 53 millones de pesos provenientes del Ramo 33, 

beneficiando a 1,580 habitantes de colonias y comisarías.

Señaló que, además del mantenimiento y reparación de 
fugas en las redes de agua potable de las comisarías, se 
instalaron 1,278 nuevas tomas domiciliarias, representando 
esta labor una inversión total de 1.9 millones de pesos, 
beneficiando directamente a 66,400 habitantes.

“Hemos privilegiado el bienestar de las familias meridanas 
no sólo con las acciones destinadas a alcanzar el Rezago 
Cero, también estuvo el programa de Mejora a la Vivienda 
que en este segundo año se realizaron 851 acciones que 
han permitido a 3,427 beneficiados tener una vida más 
digna, saludable y segura”, indicó.

En los últimos 10 años, abundó, se trabaja en mejorar 
la calidad de vida de las y los ciudadanos a través de la 
transformación de las vialidades del Municipio para 
ampliar la conectividad, la movilidad urbana sustentable 
y responder a los retos de una ciudad moderna y en 
constante crecimiento.

Precisó que, en esta última década, se construyeron o 
rehabilitaron más de 485 km de vialidades, que representan 
una inversión de 1,185 millones de pesos.

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL INFORMÓ 
QUE, A TRAVÉS DEL 
PROGRAMA REZAGO 
CERO, SE DOTÓ DE 
AGUA POTABLE, 
ELECTRIFICACIÓN, 
ALUMBRADO PÚBLICO 
Y SERVICIOS BÁSICOS A 
TODOS LOS RINCONES 
DE MÉRIDA.



Semanario de Información y Análisis Político34

OPINIÓN YUCATÁN 

Tekax, Espita y Motul, los 3 
nuevos Pueblos Mágicos

Tekax, Espita y Motul, los 3 
nuevos Pueblos Mágicos

Yucatán suma 7 demarcaciones denominadas Pueblos 
Mágicos, luego de que el titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur) del Gobierno Federal, Miguel Torruco 

Marqués, entregó a Tekax, Espita y Motul sus nombramientos 
como miembros de este programa. 

Desde el municipio de Tekax, el gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó la ceremonia donde el funcionario federal dio estas 
nuevas designaciones a la entidad, así como la actualización 
de los nombramientos de las comunidades de Izamal, Maní, 
Sisal y Valladolid. 

Hay que destacar que, durante 20 años, Yucatán solo tuvo 
2 Pueblos Mágicos y en la actual administración, ya se 
logró el nombramiento de 5 más para llegar a un total de 7 
comunidades que cuentan con esta denominación. 

Acompañados de la titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman, y el alcalde tekaxeño, 
Diego Ávila Romero, el Gobernador y el secretario de Turismo 
federal develaron la placa conmemorativa al nombramiento 
de Tekax como Pueblo Mágico.

En su mensaje, el Gobernador afirmó que estas distinciones 
son trascendentales para el estado, ya que van de la mano 
con la apuesta por el turismo que ha hecho desde el primer 
momento de su Gobierno, toda vez que es una actividad que 
deja derrama económica en las comunidades.

“Por eso trabajamos, para que haya más turismo, porque es 
una oportunidad de que lleguen más empleos y aumenten los 
ingresos de los yucatecos, pero además que la gente no tenga 
que salir de sus comunidades”, dijo ante Humberto Hernández 
Haddad, subsecretario de Turismo del Gobierno de México. 

Con esta idea, continuó Vila Dosal, su administración ha 
promovido a Yucatán nacional e internacionalmente, para que 
el turismo y sus beneficios lleguen a los rincones del territorio 
donde la industria no llega. 

En ese sentido, el Gobernador reconoció la disposición de 
la Sectur y su titular, Miguel Torruco Marqués; así como la 
coordinación con los ayuntamientos. “En Yucatán tenemos un 
estilo de gobernar, que es el trabajo en equipo, sin ver colores 
ni partidos políticos.”

Al respecto, el titular de la Sectur destacó el trabajo coordinado 
que ha mantenido con el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
desde el tiempo de transición, que ha dado grandes resultados 
como las distinciones de este día, pues vienen a traer valor 
agregado a las localidades yucatecas y es un motivo de viaje 
para los visitantes nacionales e internacionales. 

DESDE EL MUNICIPIO DE TEKAX, EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL ENCABEZÓ LA CEREMONIA DONDE 
EL TITULAR DE LA SECTUR DEL GOBIERNO FEDERAL, 
MIGUEL TORRUCO MARQUÉS, ENTREGÓ A TEKAX, ESPITA 
Y MOTUL SUS NOMBRAMIENTOS COMO MIEMBROS DEL 
PROGRAMA PUEBLOS MÁGICOS.

EN SU MENSAJE, EL GOBERNADOR AFIRMÓ QUE ESTAS 
DISTINCIONES SON TRASCENDENTALES PARA EL ESTADO, 

YA QUE EL TURISMO ES UNA ACTIVIDAD QUE DEJA 
DERRAMA ECONÓMICA EN LAS COMUNIDADES.

Especial / La Revista 
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“Cuando hay armonía, se ve por el bien 
de la gente y eso es lo que ha habido 
con el Gobierno de mi amigo Vila: buen 
entendimiento, dejando de ver colores 
y partidos políticos y enfocándonos en 
nuestra gente”, aseveró Torruco Marqués.

Agregó que estos 7 Pueblos Mágicos 
yucatecos pronto se verán beneficiados con 
el programa Rutas Mágicas de Color, que 
pintará 140 fachadas de viviendas para que 
luzcan más pintorescas y, en una segunda 
etapa, se agreguen 20 murales en cada uno 
de ellos. 

Finalmente, el funcionario federal dijo que 
esta designación representa un aumento 
del 6 al 8 por ciento en la ocupación 
hotelera y del consumo en artesanías en 
las localidades, al tiempo que les invitó a participar en los 
Tianguis Turísticos de Pueblos Mágicos que se realizará en 
Los Ángeles, California, en septiembre; así como la edición 
que se realizará en Pachuca, Hidalgo en noviembre. 

Este nombramiento contribuye con el crecimiento de las 
localidades nombradas y activa su economía; crea procesos de 
inclusión y distribución de riqueza, sin perder la preservación 
de sus recursos patrimoniales, tangibles e intangibles; mejora 
su infraestructura y servicios; genera empleos; aumenta las 
pequeñas y medianas empresas, y ha logrado, en algunos 
casos, disminuir la migración de la población, debido a la 
reactivación de actividades productivas en la zona.

Por su parte, la titular de la Sefotur destacó que Yucatán fue 
uno de los pocos estados que logró el nombramiento de 3 
demarcaciones nuevas como Pueblos Mágicos, además de 
que con esta incorporación, 5 de las 6 regiones turísticas del 
estado ya cuentan con una localidad con esta designación, lo 
que habla del buen trabajo que se está realizando en Yucatán 
en la materia. 

Nuevo Centro de Tecnologías Avanzadas

Por otra parte, Yucatán se consolida como un importante 
polo de innovación y tecnología a nivel internacional, que 
permite la instalación de empresas extranjeras que generan 
más y mejores empleos para los yucatecos de todo el estado, 
como la firma irlandesa Accenture, empresa líder en el 
mundo en servicios de innovación y tecnologías, cuyo Centro 
de Tecnología Avanzada fue inaugurada por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

Junto con el director General de Accenture México, Jorge 
Castilla Ortuño, se puso en funcionamiento las nuevas 
oficinas de la empresa líder en servicios de innovación y 
tecnologías ubicadas en el Hotel Camino Real, al norte de la 
ciudad, mismas que generarán más de 1,000 empleos en el 
estado: 600 en Mérida, 200 en Tekax y 200 en Valladolid.

Ante el Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, Castillo 
Ortuño precisó que se eligió a Yucatán para el establecimiento 
de este proyecto debido a su excelente preparación, alto 
nivel de competitividad, seguridad, ubicación geográfica 
privilegiada y estabilidad política, social y laboral, así como las 

inversiones en infraestructura que han mejorado 
las condiciones de la región significativamente.

En presencia del CEO Accenture en Growth 
Markets, Leonardo Framil, el director General de 
Accenture México, señaló que este espacio forma 
parte de su red global de más de 50 Centros de 
Tecnología Avanzada en los 5 continentes, y 
nace con convicción de atender a los clientes 
de México. Agregó que desde Yucatán van a 

fortalecer sus capacidades para impulsar la transformación 
digital de las empresas más importantes del mundo a través 
de tecnologías de vanguardia como la inteligencia artificial, la 
nube, el metaverso y la ciberseguridad.

En su mensaje, el Gobernador resaltó que la función de su 
administración ha sido poder crear más empleos mejor 
pagados; y que todas las personas, con base a sus aptitudes, 
puedan tener la oportunidad de poderse superar, por ello, se 
trabaja en la preparación de los yucatecos para que puedan 
aprovechar la llegada de empresas como Accenture que están 
en busca de nuevos talentos.

Ante la encargada de Negocios de la Embajada de Irlanda en 
México, Caitlín Higgins Ní Chinnéide, Vila Dosal recordó que 
hoy en Yucatán, estamos viviendo un momento histórico, 
empezando por el 2021 que fue el año con mayor crecimiento 
económico de nuestra historia; en ese mismo se dio la mayor 
generación de empleos de nuestra historia; el 2022 es el 
año con la mayor llegada de inversión extranjera directa de 
nuestra historia, es el año que más turistas hemos recibido en 
nuestra historia y el más seguro de nuestra historia, según los 
datos del Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública.

Cabe recordar que Accenture es una empresa global de 
servicios profesionales, con capacidades líderes en digital, 
nube y seguridad, combinando experiencia inigualable 
y habilidades especializadas en más de 40 industrias. 
Ofrece soluciones de estrategia y consultoría interactivas, 
impulsadas por la red más grande del mundo de espacios de 
tecnología avanzada y operaciones inteligentes.

Específicamente, el Centro de Tecnología Avanzada en 
Yucatán tendrá capacidades de integración de sistemas, 
desarrollo y mantenimiento de aplicaciones, testing, nube, 
datos y analíticos, inteligencia artificial y outsourcing de 
procesos a través de múltiples industrias, y formará parte de 
una red global, con más de 50 unidades en los 5 continentes.

Nace con vocación de atender a clientes en México, 
inicialmente, pero en la medida en que incrementen las 
capacidades bilingües, el objetivo es atender a clientes 
de Estados Unidos y el resto del mundo. Sus casi 730,000 
colaboradores cumplen la promesa de la tecnología y el 
ingenio humano, y brindan servicios a clientes en más de 120 
países, con oficinas en Ciudad de México y Monterrey.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL, INAUGURÓ 
LAS OFICINAS DE LA FIRMA 
IRLANDESA ACCENTURE, 
EMPRESA LÍDER EN EL 
MUNDO EN SERVICIOS 
DE INNOVACIÓN Y 
TECNOLOGÍAS.
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CAMPECHE

“Campeche tiene hambre, hambre de ser, hambre de 
crecer y estoy segura que todos juntos sí podremos 
salir adelante y crecer. Este es el Estado que merece un 

mejor destino. Son momentos que a nosotros nos llenan 
de indignación, pero también de esperanza cuando uno ve 
la mano amiga y la siente, la mano amiga del Presidente 
Andrés Manuel”, subrayó la Gobernadora Layda Sansores 
San Román al dar su mensaje correspondiente al segundo 
año de su administración.

Y es que la Gobernadora destacó que tuvieron muchos 
avances este año, “como ustedes vieron y realizamos 
acciones importantes”. ¿Pero qué es lo que pasa? a pesar 
de todo lo que vimos, hay algo que nos sigue preocupando 
y que nos sigue doliendo. Que cuando se habla de 
crecimiento económico, de los 32 estados que hay en la 
República, Campeche ocupa el lugar número 33”.

“Entonces digo ¿por qué haciendo tanto nunca podremos 
crecer? Esto realmente nos duele y creemos que tiene que 
haber otras acciones paralelas para que Campeche pueda 
dar el gran salto. Necesitamos que haya infraestructura, 
necesitamos que haya energía, que haya gas, que haya la 
electricidad, para que lleguen las inversiones”.

Destacó que, de lo contrario, Campeche nunca pasará de 
ser un estado bonito, pero que ni siquiera puede desarrollar 
la industria turística como se merece. “Aquí tuvimos estos 
avances, pero qué queremos, que con el tren maya, que 
va a ser un motor que nos dé aliento para impulsar, para 
despertarnos, es un fuerte impulso para el Estado.

Entre los anuncios que destacó que con el programa 
Internet para Todos en 2023 se invierten $265 millones 
para llevarlo en banda ancha en 300 comunidades y para 
fin de año la cobertura será al 100%. Hasta ahora se han 
conectaron 51 escuelas, 10 recaudadoras, cinco hospitales, 
13 bibliotecas y 30 oficinas de gobierno.

El Tren Ligero es otro de los proyectos que se pondrán 
en operación en 2024 mediante una inversión de $4,500 
millones, así como el rescate total del Centro Histórico de 
Campeche en el que se ejercerán $150 millones.

“Nos fue muy bien y nos sigue yendo bien con un Presidente 
que nos ama, al que amamos y con un pueblo que es tan 
solidario y que ha sabido corresponder el amor que él nos 
ha brindado y su mano solidaria desde siempre. Así que 
compañeros, son muy buenas noticias”, destacó.

“Y les doy otra, otra más: que nuestro combate contra 
la corrupción hoy presentamos la demanda de extinción 

Especial / La Revista 

Campeche merece  
un mejor destino y 
se crean las bases 
para lograrlo: LSS

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, DESTACÓ EL TREN 

LIGERO, LA COBERTURA DEL 100% DE 
INTERNET, $150 MILLONES PARA EL RESCATE 
TOTAL DEL CENTRO HISTÓRICO Y EL INFORME 

PRESIDENCIAL EN CAMPECHE.
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de dominio de la casa de Alejandro 
Moreno, hecha con el dinero del 
pueblo. Es la primera vez que se 
hace en nuestro Estado. Nosotros lo 
lucharemos. Creo que ese es mi deber. 
Y creo que hay un gran sentimiento 
del pueblo”, recalcó.

Y por supuesto que destacó el hecho 
histórico en el país pues “el 1 de 
septiembre, el informe del Presidente 
no será en la Ciudad de México, sino 
aquí en San Francisco de Campeche 
para júbilo y orgullo de todos los 
campechanos. Imagínese. Al terminar 
su Quinto Informe de gobierno tan 
exitoso”.

Convocó a las mujeres a ser la punta 
de lanza, como lo fueron en el 97, 
para sacar este estado ya verán qué 
actividades vamos a hacer para sacar 
el Estado adelante. “A mis sobrinos, 
los hijos del delirio, los que son 
capaces de imaginar y de hacer lo que 
otros no se atreven. A ellos les pido 
que se atrevan, que nos declaremos 
en rebeldía, porque la rebeldía tiene 
los mismos procedimientos de la 
magia”.

“Nunca más viviremos de rodillas, 
nunca más un Campeche que acepte 
que vive en la mediocridad y que 
acepta como resignación los dictados 
de los poderosos. Campeche tiene 
con qué y tiene con quiénes y vamos a 
escribir juntos una nueva historia. Si 
estamos juntos, podemos escribir un 
nuevo presente. Y a Andrés Manuel le 
decimos que estaremos con él pase lo 
que pase, que llegue a donde llegue”, 
remarcó.

Dijo que ella no quiere tener mi 
casa, “ni quiero tener poder ni dinero 
para someter a mi pueblo. Lo único 
que quiero es servirles con toda la 
pasión y toda la fuerza. Ha sido una 
ilusión, un sentimiento interno que he 
guardado desde niña”.

“Y aquí estoy con ustedes para no 
venir aquí a vivir cinco o seis años 
de gloria y de señora gobernadora. 
Quiero ser uno más entre ustedes. 
Quiero ser parte de esta tierra. 
Quiero ser una campechana de la que 
ustedes se sientan orgullosos. Yo los 
tengo en mi corazón. Yo me siento 
muy orgullosa de ustedes. Son mi 
pueblo. Son mi vida”, puntualizó.

“CAMPECHE MERECE UN MEJOR DESTINO, SON MOMENTOS DE 
INDIGNACIÓN, PERO TAMBIÉN DE ESPERANZA CUANDO UNO VE LA 
MANO AMIGA DEL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL”, SUBRAYÓ LA 
GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN AL DAR SU MENSAJE 
CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO AÑO DE SU ADMINISTRACIÓN.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa puso en marcha la Unidad 
del Bienestar de Puerto Morelos, en 

donde podrán recibir atención a la salud 
personas que más lo necesitan de Puerto 
Morelos, Central Vallarta, Leona Vicario y 
Delirios.

La Unidad de Puerto Morelos es una de las 
10 que operarán en todo el estado y que 
beneficiarán a más de 350 mil personas 
que tienen carencia por acceso a los 
servicios de salud.
Durante la visita, la gobernadora de 
Quintana Roo entregó tarjetas de las 
Unidades del Bienestar y dijo que este 
programa se suma a las caravanas móviles 
de salud que recorren los rincones de los 
municipios.

Añadió que esto es posible con el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo para dar atención 
médica preferente a las personas que 
no cuentan con los niveles mínimos de 
bienestar social, reduciendo las brechas 
de desigualdad en materia de salud.
Las personas tendrán consultas médicas 
ilimitadas, servicios dentales por igual 
con dos limpiezas al año; además de 
los exámenes de la vista, quienes lo 
requieran podrán recibir gratuitamente y 
anualmente lentes de hasta 4 dioptrías.

Entre los servicios sin costo destacan 
estudios de laboratorio del cuadro básico 
y que se encuentran dentro del primer 
nivel: química sanguínea 6 elementos, 
biometría hemática, hemoglobina, 
exudado faríngeo entre otros. Dentro 
de los estudios de laboratorio, y para 
continuar con el cuidado de las mujeres, 
se realiza la prueba inmunológica de 
embarazo y el papanicolaou, para la 
prevención y atención de enfermedades 
venéreas también se incluyeron pruebas 
de detección de VIH y VDRL (sífilis).

Estuvo acompañada de la presidenta 
municipal Blanca Merari Tziu Muñoz, 
el secretario de Bienestar Pablo 
Bustamante, y el diputado federal Alberto 
Batun Chulim.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Acercan servicios de salud en Puerto 
Morelos con Unidad Médica del Bienestar 

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA VISITA LAS INSTALACIONES, ESCUCHA A 
LAS PERSONAS Y ENTREGA TARJETAS DE LAS UNIDADES DEL BIENESTAR, 
DONDE RECIBIRÁN ATENCIÓN DE CALIDAD Y GRATUITA.
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CONSTRUYENDO 

Imagina que estás en busca de un lugar 
atractivo para vivir, y ves un singular 
anuncio de bienes raíces que ofrece 

en renta un departamento ubicado en 
un complejo de poco menos de siete 
hectáreas, en el que más de setecientos 
departamentos se levantan en edificios 
con acabados de estuco blanco de 
tres pisos establecidos en ángulos 
disparejos que generan recovecos 
y vistas interesantes, que incluye 
más de cincuenta pequeños patios y 
jardines comunes sombreados, más 
de tres kilómetros de vías peatonales 
y de bicicletas, cerca de cuatro mil 
cien metros cuadrados de amenidades 
tales como un restaurante, tienda 
de abarrotes, gimnasio, cafetería, 
food trucks y un mercado, espacios 
de trabajo compartido, en el que 
las mascotas son bienvenidas, con 
cero metros cuadrados de asfalto 
y absolutamente ningún cajón de 
estacionamiento.

Ahora imagina también que ese 
complejo se ubica en una ciudad 
que tiene veranos ardientes, y no 
precisamente por el motivo que ahora 
te estarás imaginando, sino por estar 
rompiendo records de temperaturas 
y de días consecutivos superando la 
barrera de los cuarenta grados Celsius. 
¿Te mudarías ahí?

“Cuando eliminas el estacionamiento 
de la ecuación, entonces ya puedes 
diseñar teniendo como prioridad a 

las personas” dice Anders Engnell, el 
director de planeación y construcción 
de Culdesac Tempe, un proyecto 
ubicado en la zona metropolitana de 
Phoenix, Arizona, que se ha propuesto 
convertirse en el desarrollo modelo 
para aquellos quienes buscan 
desaparecer los vehículos como medio 
de transporte, o al menos colocarlos 
en el sitio menos importante y usado 
entre todas las opciones disponibles de 
movilidad humana. Los residentes de 
este complejo habitacional, firman un 
contrato en el que se obligan a informar 
y a registrar cualquier vehículo que 
posean, controlen o compren, y como 
condición de su contrato de renta 
tienen que estacionar su automóvil 
al menos una cuadra más allá de las 
calles que circundan el desarrollo en 
cualquier dirección.

Culdesac se convirtió en el primer 
desarrollo habitacional en la historia, 
que el ayuntamiento de la ciudad de 
Tempe aceptó autorizar sin incluir 
ni un solo cajón de estacionamiento 
para sus residentes. Esto rompe todos 
los paradigmas, no conozco ningún 
reglamento de construcciones o de 
desarrollo urbano de alguna ciudad 
del mundo, que no condicione a los 
desarrollos habitacionales para que 
contemplen estacionamiento para sus 
residentes.

No sé si esto vaya a funcionar o 
no, no me atrevería a hacer alguna 
predicción, sin embargo me parece 
que es una apuesta interesante y muy 
arriesgada. Por de pronto, para animar 
a más residentes a mudarse a Culdesac 
Tempe, este desarrollo diseñado 
para peatones, los promotores han 
establecido alianzas con proveedores 
de servicios de movilidad asequible 
y quienes vivan ahí gozarán de un 15 
por ciento de descuento en viajes con 
la plataforma Lyft, viajes gratis en el 
metro, tendrán más de 100 scooters 
eléctricas en sitio, más de mil espacios 
para estacionar bicicletas, y tarifas 
desde cinco dólares la hora por la 
renta en Envoy, una plataforma de uso 
compartido de vehículos eléctricos que 
incluye unidades Tesla, Porsche, Audi, 
Jaguar o BMW.

La renta de tu “depa” incluye 
ningún cajón de estacionamiento

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
 Twitter: @raulmonforteg

CULDESAC SE CONVIRTIÓ EN EL PRIMER 
DESARROLLO HABITACIONAL EN LA 

HISTORIA, QUE EL AYUNTAMIENTO DE LA 
CIUDAD DE TEMPE ACEPTÓ AUTORIZAR 

SIN INCLUIR NI UN SOLO CAJÓN DE 
ESTACIONAMIENTO PARA SUS RESIDENTES.
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• Mérida - Puebla comenzará el 2 de octubre con tres 
vuelos a la semana.
• Este año Viva ha dado un impulso a la conectividad de 
Puebla con dos nuevas rutas.
• Viva Aerobus es la aerolínea más grande de Mérida con 
una oferta de trece servicios.

OPINIÓN TURISMO 

Presentan la nueva ruta de 
Viva Aerobus: Mérida-Puebla

La Secretaría de Fomento Turístico de Yucatán 
(Sefotur), a cargo de Michelle Fridman Hirsch, junto 
con Marta Teresa Ornelas Guerrero, titular de la 

Secretaría de Turismo de Puebla, presentaron la nueva 
ruta de Viva Aerobus de Mérida a Puebla.

La Ruta Mérida-Puebla iniciará el próximo 2 de octubre 
con tres vuelos a la semana (lunes, miércoles y viernes). 
Los pasajeros, además, tendrán la oportunidad de volar en 
aeronaves Airbus A320 y A321 que forman parte de la flota 
más joven de México, y la cuarta de Norteamérica, con una 
edad promedio de 5.2 años.

Mayor conectividad aérea en Puebla

Marta Ornelas Guerrero, secretaria 
de Turismo del estado de Puebla, en 
representación del gobernador Sergio 
Salomón, resaltó que esta nueva 
ruta aérea abre la posibilidad a los 
yucatecos de conocer los 12 Pueblos 
Mágicos, la gastronomía, arquitectura 
y atractivos de la entidad, además de 
ser una oportunidad de desarrollo 
para el crecimiento económico y social: 
“juntos trabajaremos para promover 
el intercambio cultural y el respeto 
mutuo entre nuestras comunidades, 
consolidando así una relación 
beneficiosa para ambas partes. 
Estoy segura de que esta nueva ruta 
Mérida-Puebla se convertirá en un 
puente inolvidable para el turismo, la 
amistad y el progreso entre nuestros 
estados”.

Unas cuantas semanas atrás, Viva 
Aerobus también anunció la ruta 
Puebla-Tijuana. De esta manera, 
con estos dos nuevos servicios, la 
aerolínea le da un nuevo impulso a la 
conectividad de Puebla. 

Como resultado, Viva ya suma cinco 
rutas desde esta ciudad a Cancún, 
Guadalajara, Monterrey, Tijuana y, 
ahora, a Mérida.

MARTA ORNELAS GUERRERO Y MICHELLE 
FRIDMAN HIRSCH, SECRETARIAS 
DE TURISMO PUEBLA Y YUCATÁN, 
RESPECTIVAMENTE, JUNTO CON RUBÉN 
LÓPEZ, DIRECTOR DE PLANEACIÓN Y 
RUTAS DE VIVA AEROBUS.

Especial / La Revista 
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Esta estrategia de crecimiento en 
el estado se encuentra respaldada 
por la confianza y preferencia de 
los pasajeros. En este sentido, en el 
primer semestre del año, Viva sumó 
más de 190 mil pasajeros desde/
hacia Puebla, ello representó un 
aumento del 31% en comparación con 
los primeros seis meses del 2022.

Liderazgo de Viva en Yucatán

“En Yucatán nos encontramos muy 
contentos de contar con aliados 
como Viva Aerobus, gracias a esta 
alianza hemos podido trabajar 
de manera coordinada para estar 
mejor conectados, incrementando 
el número de rutas de manera 
exponencial, lo que ha tenido como 
consecuencia un mayor número de 
visitantes a nuestro estado y, por 
ende, mejores y mayores beneficios 
para el sector y para las y los 
yucatecos” afirmó Michelle Fridman, 
titular de la Sefotur Yucatán.

Agregó que con esta nueva ruta a 
Puebla -la cual aseguró que será un 
éxito-, los poblanos estarán muy 
complacidos de poder conocer la 
gastronomía yucateca que es tan 
variada y exquisita como la de Puebla; 
además, también podrán disfrutar de 
la oferta de sol y playa, de naturaleza, 
cultural y arqueológica, visitando 
algunas de las más impresionantes 
zonas arqueológicas que dejó el 
legado Maya, entre muchas otras 
actividades más.

Si bien la historia de Viva Aerobus 
en Mérida se remonta al 2007, año 
cuando inició operaciones en el 
estado con la ruta Mérida - Monterrey, 
en los últimos años, la aerolínea 
ha reforzado su compromiso con la 
entidad, sobre todo en 2022 cuando 
convirtió a Mérida en su sexta base 
operativa.

Desde entonces, tres aeronaves de 
Viva pernoctan en el Aeropuerto 
Internacional Manuel Crescencio 
Rejón, lo que ha facilitado el 
incremento de rutas y vuelos en 
la ciudad. A ello se suma que en 
el pasado Tianguis Turístico 2023, 
la aerolínea firmó un convenio de 
promoción turística con la Sefotur 
para impulsar el turismo en el estado. 
Como resultado, en el último año, 
Viva ha inaugurado cuatro nuevas 
rutas con destino a Querétaro, Toluca, 
León y Santa Clara, Cuba; y hoy lanza 
a la venta su servicio a Puebla.

Viva se ha convertido en la aerolínea 
con la oferta más amplia en la capital 
yucateca con trece rutas, volando a 
Camagüey, Ciudad de México (AICM), 
Guadalajara, La Habana, León, 
Monterrey, Querétaro, Santa Clara, 
Toluca, Tuxtla Gutiérrez, Veracruz, 
Villahermosa y muy pronto a Puebla.

Este liderazgo, además, responde a 
la creciente demanda en la entidad. 
En el periodo enero – junio 2023, 
Viva transportó a más de 670 mil 
pasajeros, un significativo aumento 
del 36% en comparación con el mismo 
periodo del año anterior.

“Ya somos la aerolínea más grande 
de Mérida, con un total de trece rutas; 
y este año también destaca nuestro 
crecimiento en Puebla con dos 
nuevos servicios. Y hoy reiteramos 
nuestro aprecio y confianza en el 
gran potencial turístico y comercial 
de ambos destinos. Pueden contar 
con Viva Aerobus para que más y 
más personas puedan visitar estos 
bellos estados con un servicio que 
combina precios bajos, seguridad, 
confiabilidad y la flota más joven de 
México”, dijo Rubén López, director de 
Planeación y Rutas de Viva Aerobus.

LOS PASAJEROS TENDRÁN LA OPORTUNIDAD DE VOLAR EN AERONAVES AIRBUS 
A320 Y A321 QUE FORMAN PARTE DE LA FLOTA MÁS JOVEN DE MÉXICO, Y LA 
CUARTA DE NORTEAMÉRICA, CON UNA EDAD PROMEDIO DE 5.2 AÑOS.

FRECUENCIA 
Y HORARIOS 
DEL NUEVO 
VUELO.
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OPINIÓN CULTURA  

En memoria del gran ícono del 
teatro regional yucateco Héctor 
Herrera “Cholo”, la Secretaría 

de la Cultura y las Artes (Sedeculta) 
conmemoró el 13 aniversario luctuoso 
de quien en vida también incursionó 
en series de televisión, telenovelas y 
cine.

La ceremonia se realizó ante el busto 
del legendario artista, situado en el 
parque Teatro Regional de Residencial 
Pensiones y fue encabezada por 
la titular de la Sedeculta, Loreto 
Villanueva Trujillo, que en compañía 
de la viuda Jasmín López Manrique 
“Tina Tuyub” así como de las hijas del 
actor Fabiola y Jimena Herrera Osorio, 
depositó una ofrenda floral.

La herencia artística de Cholo, 
fallecido el 4 de agosto de 2010, 
prevalece en el gusto de los yucatecos 
y personas de otras latitudes pues 
participó en más de 100 producciones 
de la referida disciplina y escribió 
numerables puestas en escena, fue 
actor, director, productor, músico, 
coreógrafo y bailarín.

En 2005 recibió la Medalla “Héctor 
Victoria Aguilar”, distinción más alta 
que otorga el Congreso del Estado y en 
2009 obtuvo un Ariel por su actuación 
en la película Lake Tahoe. Nació el 12 
de agosto de 1934, sus padres fueron 
Mario Herrera Bates “Sakuja” y María 
Elena Álvarez Páramo.

Como promotor del teatro regional, el 
homenajeado formó a actrices y actores que encontraron 
en su compañía una gran plataforma para darse a conocer, 
es así que surgió el Festival Internacional que lleva su 
nombre y por tercera ocasión durante agosto se llevará a 
cabo en Mérida con cerca de 30 actividades.

El programa incluirá presentaciones escénicas, estrenos 
de películas, exposiciones fotográficas, concursos de 
danza y canto, conferencias, entre otras. Los detalles 
sobre fechas, horarios, sedes y costos de las diferentes 

actividades pueden consultarse en el perfil facebook.com/
festivalhectorherreracholo.

A la guardia de honor se unieron el Presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso 
del Estado, Víctor Hugo Lozano Poveda, la diputada Vida 
Gómez Herrera, la Regidora de Mérida, Ana Aguilar Ruiz; 
la directora de Promoción y Difusión Cultural, Diana 
Fernández Bravo; el jefe del departamento de Producción, 
Creación y Programación, Fernando Faz Rodríguez; además 
del organizador del referido festival, Rommel Treviño.
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Honran el legado de 
Héctor Herrera “Cholo”

LA TITULAR DE 
LA SEDECULTA, 
LORETO VILLANUEVA 
TRUJILLO, ENCABEZÓ 
EL HOMENAJE 
AL LEGENDARIO 
ARTISTA YUCATECO, 
EN COMPAÑÍA DE LA 
VIUDA JASMÍN LÓPEZ 
MANRÍQUE “TINA 
TUYUB” ASÍ COMO DE 
LAS HIJAS DEL ACTOR 
FABIOLA Y JIMENA 
HERRERA OSORIO.
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